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Tempo em Goiânia
Sol com muitas nuvens durante
o dia. Períodos de nublado,
com chuva a qualquer hora.
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Pela primeira vez, metade do volume
de vendas na Região da 44, em Goiânia,
foi efetivada pelo WhatsApp, redes so-
ciais ou outras formas digitais. Negócios 17

Redução das
áreas atingidas
por queimadas
chega a 60%
O Monitor de Queimadas da Semad detectou que a re-
dução da área afetada pelos incêndios nos três anos
passados é de pelo menos 60%, saindo de 602.018 em
2021 a 236.858 metros quadrados em 2023. Um número
similar também foi observado na redução das ocorrências
de focos de queimadas florestais, no mesmo período de
tempo, de 6.020 ocorrências em 2021, antes do programa
Monitor de Queimadas, para 3.160 casos. Cidades 9

Desde julho de 2022, o preço do
leite vendido pelos produtores
goianos tem caído mês a mês.
Na ocasião, a média aferida pelo
Centro de Estudos Avançados em
Economia Aplicada (Cepea-USP)
foi de R$ 3,71. Economia 4

Preço do litro do
leite para quem
produz cai 50%

Em sua estreia na Copinha, o
Trindade venceu o Náutico por
2 a 0 no Estádio Senador Ermírio
de Moraes. Com um time entro-
sado, o Tacão ganhou com gols
de Ailton e Ibson. Esportes 7

Trindade vence
em jogo de estreia
na Copa São Paulo

Divulgação/Prefeitura de Goiânia

Candidatos
encontrarão eleitores

mais exigentes

Wilson Pedroso
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Região da 44
se entrega às

vendas on-line

Jucimar de Sousa

Prefeitura vê em
mudança chance
do empréstimo
Sugestão feita a Rogério Cruz é
de que a prefeitura retome análise
do pedido de empréstimo por
uma emenda substitutiva com
descrição dos gastos. Política 5

Catalão deve ter
a formação de 
2 grupos fortes
Enquanto o prefeito Adib Elias
busca um nome para lançar em
sua sucessão, a oposição tem um
acúmulo de pré-candidatos a pre-
feito da cidade. Política 6

Ao menos 5 nomes do 1º escalão
em Goiânia devem ser candidatos
A seis meses das eleições, os secretários que desejam disputar o mandato
de vereador devem se desincompatibilizar do cargo. Em Goiânia, conforme
levantamento realizado pelo jornal O HOJE, cinco nomes do primeiro
escalão podem sair da função para tentar cadeira na Câmara Municipal.
Entre os pré-candidatos que fazem parte da gestão Rogério Cruz estão
Luan Alves, Michel Magul, Geverson Abel, Carlin Café e Zander. Política 2

EUA reivindicam
morte de líder de
mílicia em Bagdá
Mundo 12

“Centraliza” leva melhorias de infraestrutura, na
segurança pública e faz a rearborização do Centro
O Programa Centraliza reúne uma série de iniciativas voltadas à moradia,
lazer, trabalho, comércio, educação e investimentos. “O Centraliza está em exe-
cução para que o Centro volte a ser um local atrativo”, diz o prefeito. Cidades 10



Na próxima segunda-feira (8), o governador de Goiás,
Ronaldo Caiado (Ub), vai ser internado em São Paulo
para fazer exames referentes à cirurgia cardíaca a que
foi submetido no ano de 2022.

Segundo a assessoria do governador, Caiado precisa
passar por uma bateria de exames, como uma revisão do
primeiro ano pós-cirúrgico. O procedimento aconteceu
após o governador ir até São Paulo para fazer exames de
rotina, onde foi constatado a necessidade de ele fazer
uma revascularização do miocárdio.

A cirurgia aconteceu no Hospital vila Nova Star em 8
de dezembro de 2022. A médica responsável pela equipe
que acompanhou Ronaldo Caiado foi Ludhmila Hajjar,
que é amiga do governador há mais de dez anos. 

Na época, Caiado ficou em repouso por 45 dias após o
procedimento. Logo depois, no dia 1º de janeiro de 2023,
ele tomou posse de seu segundo mandato como governador
de forma virtual.

À época, a médica responsável pela operação considerou
que o pós-cirurgico do governador apresentou “excelentes
condições clínicas”. vale lembrar que o procedimento
para revascularização do miocárdio também é conhecido
popularmente como ‘ponte de safena’. (Felipe Cardoso
e Matheus Santana, especial para O Hoje)
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Após um ano
de cirurgia,
Caiado volta 
a São Paulo
para check-up

Francisco Costa

A seis meses das eleições,
os secretários que desejam dis-
putar o mandato de vereador
devem se desincompatibilizar
do cargo. Em Goiânia, confor-
me levantamento realizado
pelo jornal O HOJE, cinco no-
mes do primeiro escalão po-
dem sair da função para tentar
cadeira na Câmara.

Um deles é o titular da se-
cretaria Municipal de Cultura,
Zander fábio. Ex-vereador, ele
teve mais de 2,5 mil pelo Pa-
triota, em 2020. Ao veículo de
comunicação, ele diz estar oti-
mista com o páreo deste ano. 

Quem concorreu há quatro
anos e também deve se desin-
compatibilizar é o secretário
do Escritório de Prioridades Es-
tratégicas, Michel Magul. Ele
disputou pelo MDb, sigla que
elegeu seis vereadores, e con-
seguiu 3.750 votos no pleito.
Nesta eleição, ele deve tentar

mais uma vez ocupar uma ca-
deira no parlamento goianiense. 

Ex-presidente do partido,
valdery José da Silva Júnior
ocupa o comando da secretaria
municipal de Administração.
Também é esperado que ele
deixe a pasta para concorrer
no páreo de 2024. 

Um caso certeiro, contudo,
é do secretário municipal de
Desenvolvimento e Economia
Criativa, Geverson Abel. ve-
reador licenciado, ele deve dis-
putar a reeleição. Ele assumiu
a pasta no fim de novembro,
no lugar de Diogo franco, ir-
mão do vereador Igor franco
(Solidariedade), que lidera o
bloco vanguarda e faz oposição
ao prefeito Rogério Cruz. 

Por fim, Luan Alves deve
deixar a presidência da Agên-

cia Municipal do Meio Am-
biente (Amma) para tentar se-
guir os passos do pai, Clécio
Alves. Ex-vereador, hoje o po-
lítico é deputado estadual. 

Há, ainda, outros nomes
em outros escalões que podem
disputar. Entre eles, Carlos Al-
berto da Silva, o Carlin Café,
que ocupa a Secretaria Ex-
traordinária de Regularização
fundiária. O ex-vereador Tião-
zinho Porto, secretário-execu-
tivo na gestão, também é uma
possibilidade.

Disputa
É preciso lembrar, a Câma-

ra de Goiânia, hoje com 35 ve-
readores, passa a ter 37 cadei-
ras a partir deste pleito. O au-
mento foi aprovado pela Casa,
em julho do ano passado, com

base nos dados do último Cen-
so demográfico realizado pelo
Censo demográfico (IbGE) -
este leva em conta o aumento
da população. 

Este grupo de membros do
primeiro e segundo escalão
também deverão trabalhar
pela reeleição de Rogério. O
prefeito, atualmente, busca via-
bilizar o próprio nome e ga-
rantir o apoio do governador
Ronaldo Caiado (União brasil). 

“Todo mundo quer ter a
mão do governador abençoan-
do. Eu também quero. Lá atrás,
apoiei o governador [em seu
projeto de reeleição], fui contra
o meu próprio partido. Com o
nosso apoio, o governador ven-
ceu em primeiro turno”, de-
clarou em entrevista ao Jornal
O Hoje no fim do ano passado. 

E continuou: “Ele me disse
que se eu me viabilizasse, o
que entendo perfeitamente, ca-
minharemos juntos. Então va-
mos fazer uma análise, vamos
fazer estudos. Posso estar com
a máquina na mão, mas se não
tiver viabilidade para isso, vou
fazer campanha para que? Para
me desgastar? Se não tiver via-
bilidade vou ‘tirar o pé’. Mas
se tiver, vamos em frente. O
governador tem, hoje, mais de
80% de aprovação. Ele vai co-
locar a mão em qualquer um?
Não vai. Ele está corretíssimo”. 

Desincompatibilização
As eleições deste ano terão

o primeiro turno em 6 de ou-
tubro, conforme calendário da
Justiça Eleitoral. Como men-
cionado, secretários municipais
precisam se desincompatibili-
zar com seis meses de antece-
dência, conforme a Lei Com-
plementar nº 64 de 1990. (Es-
pecial para O Hoje)

Zander Fábio, Michel Magul, Luan Alves, Geverson Abel e Carlin Café devem deixar os cargos na Prefeitura de Goiânia para concorrer ao cargo de vereador em Goiânia

Secretários devem se desincompatibilizar a seis 
meses das eleições, que ocorrem em 6 de outubro

Lula e STF usam evento do 8/1
como recado aos bolsonaristas

A cerimônia “Democracia Restaurada” nesta
segunda-feira (8) no Congresso Nacional, com a
participação dos Três Poderes representados pelo
presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva
(PT), os presidentes do Senado, Rodrigo Pacheco
(PSD), e da Câmara federal, Arthur Lira (PP),
mais o presidente do STf, Luís barroso, será um
ato de simbolismo na defesa das instituições que
sustentam o regime democrático. No entanto,
serve mais ao presidente Lula do que propriamente
ao Legislativo ou ao Judiciário. Lula quer mostrar
aos bolsonaristas que ele venceu e vai continuar
dando as cartas no jogo de poder, tanto que seu
discurso terá momentos de estadista, mas também
de um demiurgo político. O presidente quer ‘san-
grar’ o bolsonarismo e seu líder, se alimentar da
polarização para reconquistar as ruas novamente.
Não é à toa que ele e o STf são praticamente um
consórcio que está preparado para esbirrar o
Congresso. Hoje Lula não tem maioria no Congresso
e deve levar um bom tempo para equilibrar as
forças no Senado e Câmara, mas conta com
maioria absoluta nos tribunais superiores, prin-
cipalmente no STf. Diante de um quadro de de-
sequilíbrio
no jogo de-
mocrático,
não será
surpresa o acir-
ramento no
C o n g r e s s o
contra o STf
por conta
de deman-
das do Exe-
cutivo.

Plateia solene e longe do povo
A Xadrez conversou com dois deputados federais

goianos e um de brasília e ouviu deles quase a
mesma resposta: será uma cerimônia sem povo e
para a elite política, do Judiciário e jornalistas. Nas
galerias do Congresso cabe pouca gente e, mesmo
assim, a maioria das autoridades está de férias.
Portanto, caberá à mídia dar dimensão superlativa
ou não ao ato ‘Democracia Restaurada’.

Oposição protesta
O manifesto divulgado pela oposição,

assinado por 30 senadores e líderes do
PL, PP, Republicanos, PSDb e o partido
Novo, condena os atos de depredação
ocorridos no dia 8 de janeiro de 2023,
alfineta o STf e Lula. “Ao contrário do
que afirmado pelo presidente Lula, a
democracia, para nós, não é relativa.”

Sobrou para Ibaneis
Ao jornal O Globo nesta sexta-feira

(5), Lula da Silva (PT) disse que o gover-
nador do Df, Ibaneis Rocha (MDb), e o
ex-presidente Jair bolsonaro (PL) tinham
um pacto que envolvia a PMDf, Polícia
do Exército e o aparato de segurança de
um modo geral.

Base de Cristiomário
O prefeito de Planaltina de Goiás, De-

legado Cristiomário Medeiros (Ub), disse
à Xadrez que não existe divisão entre os
aliados do governador Ronaldo Caiado
e seu vice, Daniel vilela, em Planaltina.
“Os principais partidos, como o MDb,
PP, Ub, PSD, Republicanos, Avante e PSb,
apoiam minha reeleição.”

Catalão tem Lovil
Assim como em várias cidades goia-

nas, a base de apoio ao governo de Ro-
naldo Caiado (Ub) e seu vice, Daniel
vilela (MDb), não se entende e segue di-
vidida. Catalão também tende a não ter
acordo. O prefeito Adib Elias (sem parti-
do) pode apoiar o seu secretário de Go-
verno, Leovil fonseca Júnior, na disputa
pela Prefeitura de Catalão.

Eduardo Mathias
Se Leovil for abençoado por Adib

Elias como candidato a prefeito, o pro-
fessor Eduardo Mathias disse à Xadrez
que muda para Catalão para apoiá-lo.
“Sou apaixonado pela minha cidade e
vejo no Leovil, com todo o respeito aos
demais pretendentes a prefeito, um nome
que conhece como poucos a máquina
pública de Catalão. Serei seu sargento
eleitoral.” (Especial para O Hoje)

Ao menos 5 nomes do 1º escalão de
Rogério devem disputar a Câmara

Governador Ronaldo Caiado vai ser internado na capital paulista
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OPiniãO n 3

Candidatos encontrarão eleitores
mais exigentes e bem informados

Valdinei Valério

O ensino em salas de aulas tradicionais e pre-
senciais não é, há algum tempo, a única forma de
aquisição de conhecimentos. Isso é o que chama-
mos de democratização do ensino-aprendizagem,
pois leva educação para locais e pessoas que,
muitas vezes, não teriam acesso a cursos, escolas
e universidades.

E para jovens que entram no mercado de tra-
balho por meio de programas de aprendizagem,
os ambientes virtuais de ensino são ferramentas
essenciais para a continuidade e dinâmica neces-
sárias para que os estudos e análises não sejam
burocratizados.

O brasil já conta com a força dos ambientes
virtuais de aprendizagem há muitos anos, por
meio de programas como o Promover Aprendiz,
do Instituto Promover – Iphac. Mas essa realidade
pode mudar com a publicação de uma portaria
do Ministério do Trabalho e Emprego.

O objetivo da medida é reduzir as aulas online
e o acesso às plataformas, com reforço das ativi-
dades presenciais. Mas o que nós precisamos é
que estes instrumentos sejam operados com mais
clareza, de forma híbrida, ou até mesmo online.
Não podemos perder a oportunidade de explorar
o potencial do jovem que é tech. Não deveríamos
retroceder, mas trazer a aprendizagem para o
momento que estamos vivenciando hoje.

A tecnologia está em um patamar de protago-
nismo no processo de formação do aprendiz. É o
que as empresas esperam, especialmente as que
atuam por meio de plataformas. Negar os avanços
é também negar o direito do jovem de se manifestar.
Jovens aprendizes e estagiários possuem conheci-
mentos atualizados de tecnologia e inovação, con-
tribuindo para o sucesso de suas carreiras e das
empresas em um mercado em constante evolução.

A nossa vivência mostra que os jovens têm
crescido em um ambiente imerso na tecnologia,

como reais nativos digitais e familiarizados com
as mais recentes tendências tecnológicas. De
acordo com dados mais recentes do IbGE, 91%
dos jovens entre 18 e 29 anos possuem smartphones
com acesso à internet no brasil. Além disso, pes-
quisas revelam que a Geração Z, nascida entre
meados dos anos 1990 e início dos anos 2010, é al-
tamente conectada e possui habilidades digitais
superiores às gerações anteriores.

Ainda a ser considerado neste processo de
aprendizagem está a visão de que os jovens são
mais propensos a correr riscos e experimentar
inovadoras abordagens. Eles não têm medo de
questionar os sistemas das empresas de e propor
mudanças dentro das organizações. Dessa forma,
eles trazem uma mentalidade empreendedora
para seus empregadores, estimulando a busca
por soluções criativas e disruptivas.

E para que este processo de conhecimento ca-
minhe na mesma velocidade dos avanços tecno-
lógicos, não é racional que voltemos a um sistema
analógico de ensino, com preferência a cursos e
eventos fora das plataformas de ensino. É claro
que, em todo caso, devemos analisar as condições
de acessibilidade, qualidade da internet e estruturas
básicas que a vida digital exige.

Pois assim, com o fornecimento de ferramentas
aos jovens, programas de aprendizagem e estágio
estruturados, com mentoria e acompanhamento
adequado, permitem
que os jovens contri-
buam de maneira signi-
ficativa para o cresci-
mento das organizações.
Ao mesmo tempo, as em-
presas se beneficiam do
acesso a novas tecnolo-
gias, insights e perspec-
tivas frescas, garantindo
uma vantagem compe-
titiva no mercado.

Wilson Pedroso

Em exatos 10 meses, o
brasil realizará novas elei-
ções municipais. As 5568
cidades localizadas em ter-
ritório nacional vão deci-
dir os nomes que assumi-
rão os mandatos de pre-
feitos e vice-prefeitos, além
de vereadores, para os pró-
ximos quatro anos.

O primeiro turno está
marcado para o dia 5 de
outubro, com possibilida-
de de segundo turno em
todos os municípios com
mais de 200 mil eleitores.
Durante a campanha, os candidatos encontrarão
pela frente cidadãos mais bem informados e in-
teressados em debater política. A tendência é de
alto envolvimento do eleitorado com as disputas
do próximo pleito.

Isso é o que indicou uma pesquisa realizada
pela APPC Consultoria e Pesquisa, sob minha
curadoria, no fim do ano passado. Quase metade
dos eleitores consultados declarou ter interesse
alto ou muito alto por política e 87% confirmam
intenção de votar em 2024. Além disso, 45%
dos eleitores declararam que o interesse por
política “aumentou” hoje, em comparação com
os últimos dez anos.

Os entrevistados também responderam sobre
a frequência com que costumam conversar sobre
política com amigos e familiares. A maioria, 61%,
declara que “sempre” ou “quase sempre” conversa
sobre política. O levantamento foi realizado no
estado de São Paulo, mas é uma amostra do com-
portamento do eleitorado em geral que, cada vez
mais, tem levado os assuntos políticos para o coti-
diano de suas vidas.

Os dados da pesquisa se refletem na prática.
Não precisamos de levantamentos científicos para
saber, já há algum tempo, que a política tomou
conta dos grupos de aplicativos de mensagens, al-
moços em família, encontros de amigos e conversas
de bar. Até algum tempo atrás, as pessoas gostavam
de discutir futebol, religião e a alta do preço dos
alimentos. Agora, elas querem debater ideologia.

Esse alto interesse pela forma como vem sendo
realizada a condução dos governos, seja na esfera
federal, estadual ou municipal, nos leva a duas
consequências importantes. Por um lado, as dis-
cussões políticas estão alimentando o ódio de elei-

tores com posicionamento mais radical e, inclusive,
provocando rupturas de amizades e laços fami-
liares. Mas, por outro, o debate saudável de ideias
tem contribuído para a construção de um eleitorado
com senso crítico mais apurado, o que é muito
positivo para o processo democrático.

Um cidadão que se interessa e se informa,
tem melhores condições de escolher e exercer o
direito ao voto. Esse eleitor está atento aos fatos,
procura se informar por fontes confiáveis e tem
uma tendência a não repassar fake news. São
pessoas que buscam ponderar as informações,
colocando na balança do bom senso aquilo que
pode influenciar seus votos.

Ainda faltam dados que tracem de forma mais
aprofundada o perfil desses eleitores que se de-
claram mais interessados por política. Mas o fato
é que, nas eleições municipais de 2024, os candi-
datos terão pela frente o desafio de conhecer ver-
dadeiramente o eleitorado, entendendo suas de-
mandas e anseios, para que possam se comunicar
com qualidade e de forma efetiva.

As eleições municipais possuem uma dinâ-
mica diferente das disputas federais e estaduais.
Mas, independente-
mente das peculiari-
dades da campanha
que está por vir, o fato
é que boa parte dos
brasileiros não está
mais disposta a eleger
candidatos com belas
peças publicitárias e
propostas rasas. O elei-
tor de 2024 vai exigir
conteúdo.

Valdinei Valério é presi-
dente do Instituto Pro-
mover e mestre em Ciên-
cias Sociais

Wilson Pedroso é analista
político e consultor elei-
toral com MBA nas áreas
de Gestão e Marketing

Assegurar a formação de aprendizes
nos ambientes virtuais de ensino
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Feminicídio
Eu tenho observado nos últimos anos a quan-

tidade de mulheres mortas simplesmente por
serem mulheres e me policiado para conter meus
sentimentos machistas em relação a minha esposa.
Não quero virar estatística. Essas mortes comple-
tamente evitáveis se tornam uma lição para mim,
que é a de que minha mulher não é minha pro-
priedade. ficaria muito triste se nos separássemos,
mas matá-la por não querer que ninguém mais a
tenha, seria um absurdo. Uma pena que esses as-
sassinos não pensam assim.

Fabiano Alencar
Goianira

{
Fico muito feliz em poder

ajudar a fazer com que 

o Corpo de Bombeiros

cresça, se desenvolva, se

especialize cada vez mais.

Nós firmamos vários

acordos e convênios com

instituições de segurança.

Nós temos trabalhado

bastante para que a

nossa segurança pública

em Goiânia seja, 

de fato, reconhecida, 

não só no Brasil, 

mas no mundo inteiro”

Rogério Cruz (Republicanos), prefeito
de Goiânia, ao sancionar a lei que ga-
rante a doação de uma área localizada
no Goiânia 2 para o Corpo de Bombei-
ros, nesta quinta-feira (4). O espaço
será utilizado para a expansão da aca-
demia da corporação, onde serão ins-
taladas 10 oficinas de especialização
de perícia em incêndios e salvamentos
diversos. O modelo de ensino utilizado
será o mesmo dos Estados Unidos e é
inédito no País. “Fico muito feliz em
poder ajudar a fazer com que o Corpo
de Bombeiros cresça, se desenvolva,
se especialize cada vez mais. Nós fir-
mamos vários acordos e convênios
com instituições de segurança. Nós
temos trabalhado bastante para que
a nossa segurança pública em Goiânia
seja, de fato, reconhecida, não só no
Brasil, mas no mundo inteiro”, afirmou
o prefeito Rogério. O prefeito também
ressaltou o papel de destaque que a
Capital tem obtido em diversas áreas.
“O meu maior prazer e minha maior
alegria é poder saber que, em todo o
nosso Brasil, Goiânia tem sido refe-
rência em vários pontos.”

@jornalohoje
no ano de 2023, o Governo de Goiás alcan-
çou a marca inédita de 5,7 milhões de aten-
dimentos feitos nos 246 municípios do
estado por meio do Goiás social e da orga-
nização das Voluntárias de Goiás (oVG). o
número supera a marca registrada em
2022, que foi de 5,1 milhões.

@ohoje
após sofrer críticas por internautas nas
redes sociais, o padre Fábio de Melo usou
o X (antigo Twitter) nesta sexta-feira (5 para
se posicionar sobre a CPi que a Câmara
Municipal de são Paulo pode abrir contra
o colega padre Júlio lancellotti.” “Políticos
cegos de ódio. se estivessem realmente
preocupados com o próximo já que são
pagos e eleitos para isso, abririam CPi pros
milionários pregadores da fé paga”, co-
mentou a leitora.

Suzana Cesar (@cesarsuzana)

L

M

José Cruz/ABr



t

O desempenho de segmentos mais asso-
ciados à exploração mineral e à produção
agrícola contribuiu para um avanço de 0,5%
na produção da indústria em geral na pas-
sagem de outubro para novembro do ano
passado, assim como para o incremento de
1,3% registrado na comparação com no-
vembro do ano passado, conforme a mais
recente edição da pesquisa do Instituto bra-
sileiro de Geografia e Estatística (IbGE) sobre
o setor industrial. O que poderia ser inter-
pretado como uma reação após meses de
maus resultados ou evolução apenas mo-
desta, na verdade, deixou a indústria vir-
tualmente dividida entre “dois mundos bem
distintos”, na visão do Instituto de Estudos
para o Desenvolvimento Industrial (Iedi).

Os dados apurados mensalmente pela
pesquisa, avalia o Iedi, mostram que a
“expansão mais significativa” observada
em novembro veio “após cinco meses se-
guidos” de estagnação virtual. A variação
observada em novembro, na verdade, não
chegou a configurar um “resultado ro-
busto”, ainda que tenha sido o segundo
melhor resultado mensal desde a elevação
de 1,1% anotada em fevereiro do ano pas-
sado. O número não altera o panorama
geral nesta área, com a produção man-
tendo-se virtualmente estagnada no acu-
mulado entre janeiro a novembro do ano
passado, numa variação de apenas 0,1%
diante dos mesmos 11 meses de 2022.

Nos 12 meses finalizados em novembro
passado, a indústria limitou-se a reeditar os
volumes produzidos nos 12 meses imedia-
tamente anteriores. Literalmente, não saiu
do lugar. Adicionalmente, os níveis regis-
trados em novembro de 2023 estavam 0,9%

abaixo da produção realizada em fevereiro
de 2020, num tombo ainda de 17,6% em re-
lação a maio de 2011, quando o setor indus-
trial como um todo havia alcançado seu
melhor resultado na série iniciada em 2002.

Os juros, os juros
Observando os números acumulados no

bimestre outubro-novembro do ano passado,
o Iedi considera que as tendências para a
produção industrial pouco teriam se alterado
no trimestre final de 2023, preservando-se
um quadro que coloca, “de um lado, bens
de capital em forte retração e bens de con-
sumo duráveis em deterioração e, de outro
lado, expansão mais vigorosa em bens in-
termediários e bens de consumo semidurá-
veis e não duráveis”. Dois mundos distintos
dentro do universo industrial, portanto. No
primeiro e segundo trimestres do ano pas-
sado, a produção geral na indústria havia
recuado 0,4% e 0,1%, mantendo-se estagnada
no terceiro trimestre (variação literalmente
zerada), diante dos mesmos períodos de
2022. No bimestre outubro-novembro, a va-
riação chegou a 1,2%, explicada pelos altas
de 4,1% e de 1,8% para, respectivamente,
fabricantes de bens semiduráveis e não du-
ráveis, no dado mais positivo, e de bens in-
termediários, com ampla contribuição da
extração de minérios e de petróleo e gás. A
produção de bens de capital, que cai a taxas
de dois dígitos desde o segundo trimestre
deste ano, mergulhou em queda de 12,2%
no bimestre em questão, com baixa de 5,8%
para a produção de bens duráveis, muito
influenciada pelas perdas de 6,6% e de 7,3%
sofridas pelos setores de automóveis e ele-
trodomésticos, na mesma ordem.

2 Aqueles “macrossetores”
no vermelho, na classificação
do Iedi, guardam em comum
a “maior dependência de
seus mercados das condições
de crédito e do nível de taxas
de juros, que não se encon-
traram em situação favorá-
vel ao crescimento”. Além
disso, a demanda em desa-
quecimento tem retardado
decisões de investimento das
empresas, afetando mais
uma vez a produção de má-
quinas e equipamentos, ins-
talações e setores ligados à
fabricação de bens destina-
dos à construção civil.
2 Ainda no setor de bens
de capital, a redução da pro-
dução sofreu influência ne-
gativa de segmentos dedica-
dos à produção de bens de
capital para os setores de
energia, construção, trans-
porte e de uso misto. Na com-
paração do bimestre outu-
bro-novembro do ano pas-
sado e idêntico período de
2022, seguindo a mesma or-
dem, as quedas foram de
32,2%, 25,6%, 21,9% e de
11,3%. Houve redução ainda
de 4,9% na produção de bens
de capital para a indústria,
segmento que se mantém no
vermelho desde o quarto tri-
mestre de 2021.

2 A indústria de bens de
consumo duráveis operou a
“reviravolta mais aguda ao
longo de 2023”, prossegue o
Iedi, saindo de um salto de
9,0% no primeiro trimestre
do ano passado para declínio
de 5,8% no bimestre outu-
bro-novembro. A reversão
atingiu seus principais seg-
mentos, com a produção de
automóveis saindo de eleva-
ção de 9,1% para redução de
6,6%, conforme já anotado,
enquanto a produção de ele-
trodomésticos deixou para
trás o avanço de 15,7% acu-
mulado no primeiro trimes-
tre do ano passado para cair
7,3% no bimestre outubro-
novembro. Na mesma linha
e em igual intervalo, a pro-
dução de outros equipamen-
tos de transporte caiu 1,8%
no período mais recente, mas
havia experimentado salto
de 23,6% nos três meses ini-
ciais do ano passado.
2 Os setores de fabricação
de bens intermediários e bens
semi e não duráveis, observa
o Iedi, apresentam como tra-
ço em comum o fato e serem
“ramos mais próximos de ati-
vidades primárias”, sejam
elas de base mineral (a exem-
plo do minério de ferro e pe-
tróleo em bruto) ou de base

agropecuária (alimentos e
bebidas). “Assim, ajudaram
esta parcela da indústria a
supersafra agrícola do início
do ano e o fato de a extração
de petróleo e gás vir batendo
recordes”, anota o Iedi.
2 Têm contribuído ainda
para o desempenho relativa-
mente melhor daqueles gran-
des ramos industriais o de-
semprego em queda e a de-
saceleração da inflação, o que
conteve o ímpeto de corrosão
dos salários pelos preços em
geral, favorecendo principal-
mente a produção de semi-
duráveis e não duráveis. No
bimestre outubro-novembro
de 2023, comparado ao mes-
mo período de 2022, aquele
último setor foi favorecido
pelos números mais positivos
das indústrias de carnes, be-
bidas e de laticínios, que ex-
perimentaram altas de 19,9%,
6,0% e de 4,0%. O Iedi destaca
ainda a alta de 17,5% na pro-
dução de álcool e gasolina
na mesma comparação.
2 “Olhando à frente, se-
guimos esperando que a
produção industrial oscile
perto da estabilidade”, ana-
lisam os economistas Na-
talia Cotarelli e Matheus
fuck, do Itaú Unibanco. (Es-
pecial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Dividida em “dois mundos”, indústria
mantém panorama geral de estagnação
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Desde julho de 2022, o preço do leite vendido pelos
produtores goianos tem caído mês a mês. Na ocasião, a
média aferida pelo Centro de Estudos Avançados em
Economia Aplicada (Cepea-USP) foi de R$ 3,71. Um ano
depois, em julho de 2023, o preço recebido pelo litro de
leite já tinha caído para R$ 2,57. Já no último mês, em
dezembro de 2023, o valor já estava em R$ 1,98 por litro.

A redução dos preços representa uma queda de 46,6%
do valor do leite pago aos produtores goianos em pouco
menos de um ano e meio. Segundo produtores consultados
pela reportagem, o panorama é dramático e indicativo
de uma crise que se arrasta há décadas, especialmente
para os produtores de pequeno e médio porte.

Para o presidente da Associação dos Produtores de
Leite de Goiás (Aproleite), Marco Sérgio batista Xavier, os
produtores goianos vivem à mercê das condições impostos
por grupos macroeconômicos que hoje dominam o setor.

“Como produto, o leite não pode ser estocado. Além
disso, nós entregamos o produto e não sabemos quando
e nem quanto vamos receber. Se ocorrer qualquer pro-
blema, não há nenhuma segurança jurídica para nos
respaldar e a margem de lucro é controlada pelos clientes,
ou seja, os grandes laticínios e as cooperativas. É um
crime e isso tem mais de 30 anos que foi planejado e im-
posto contra os produtores”, denuncia Marco Sérgio.

Ainda segundo o presidente da Aproleite, o cenário
de agravamento financeiro vivido foi denunciado pela
associação há cinco anos, mas desde então, pouco tem
sido feito para socorrer o setor. “É uma agenda para que-
brar os pequenos e médios produtores e laticínios. Há
dois anos, a margem com que trabalhávamos era melhor.
Agora nós estamos pagando para trabalhar”, ressalta.

Peso das importações
Entre janeiro a outubro de 2023, o brasil registrou

um crescimento de 72% nas importações de lácteos em
relação ao mesmo período do ano anterior. Os dados
são do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços (Mdic).

As importações ocorreram principalmente da Argentina
e contribuíram para a queda de preços do agronegócio
brasileiro. Segundo Eduardo veras, vice-presidente da faeg,
o prejuízo pode ter atingido mais de um milhão de criadores
da pecuária bovina no estado, pressionando o aumento do
abate de vacas para compensar a demanda da carne.

Os dados têm conduzido produtores de diversas re-
giões do País a insistir para que o governo do presidente
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) tome medidas mais prote-
cionistas e de estímulo ao setor.

“Sempre teve os altos e baixos no setor do leite. E a
parte mais fraca, economicamente, é a do produtor, que
está lá no setor primário. Eles acordam muito cedo, de
madrugada, para tirar o leite e estão no ambiente de
produção familiar. A incerteza cai sobre eles, que geral-
mente não sabem quanto é que vão pagar pelo seu pro-
duto”, disse, ao O Hoje, a deputada federal Marussa bol-
drin (MDb), na edição do dia 11 de dezembro de 2023.

boldrin, que é vice-presidente da Subcomissão Per-
manente sobre a Produção de Leite da Câmara dos De-
putados, ressaltou que o aumento da importação diminuiu
o poder de negociação dos produtores de leite.

Linha de crédito
No dia 21 de dezembro, o Conselho Monetário Nacional

(CMN) aprovou uma linha de crédito especial com sub-
venção federal para cooperativas de produtores de leite.
A proposta foi apresentada pelos ministérios da Agri-
cultura e Pecuária (Mapa) e do Desenvolvimento Agrário
e Agricultura familiar (MDA), e prevê repasse de mais
de R$ 700 milhões.

O objetivo é possibilitar às cooperativas de produção
de lácteos a obtenção de recursos financeiros que as
permitam ajudar os produtores a regularizarem sua si-
tuação e outros compromissos em relação aos insumos
adquiridos na cooperativa e das dificuldades pelas quais
os produtores de leite tivessem.

“Isso não vai chegar ao produtor. Quem é que vai ga-
rantir se são as próprias cooperativas estão dentro do
mercado do leite Spot, que é controlado pelos mesmo
agentes? Não chega e não resolve”, finaliza o presidente
da Aproleite, Marco Sérgio. (Especial para O Hoje, com
colaboração de Gabriel Neves)

A queda dos valores pagos ao produtores goianos 
chega a 46,6% em pouco menos de um ano e meio

Em novembro de 2023, a
produção industrial nacional
avançou 0,5% frente a outu-
bro, na série com ajuste sa-
zonal, após registrar varia-
ções positivas em outubro
(0,1%), setembro (0,1%) e
agosto de 2023 (0,2%). Na
comparação com novembro
de 2022, na série sem ajuste
sazonal, houve crescimento
de 1,3%, quarta taxa positiva
consecutiva.

O acumulado no ano va-
riou 0,1% e o dos últimos
12 meses, mostrou variação
nula (0,0%), mantendo a es-
tabilidade observada desde
maio de 2023 (0,0%).

Duas das quatro grandes
categorias econômicas e 13
dos 25 ramos industriais pes-
quisados mostraram cresci-
mento na produção de ou-
tubro para novembro de
2023. Entre as atividades, as

influências positivas mais
importantes foram assina-
ladas por indústrias extra-
tivas (3,4%) e produtos ali-
mentícios (2,8%), com a pri-
meira voltando a crescer
após registrar variação ne-
gativa de 0,4% no mês ante-
rior; e a segunda marcando
o quinto mês consecutivo de
expansão na produção, pe-
ríodo em que acumulou ga-
nho de 6,3%. (Agência IBGE)

Produção industrial 
avança 0,5% em novembro

Em 18 meses, 
valor do litro de
leite pago aos
produtores goianos
cai quase 50%

Pixabay
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Felipe Cardoso e Gabriel Neves

A reportagem do jornal O
HOJE mostrou, antes da virada
do ano, que o vai e vem do
projeto de lei que possibilita
contratação de empréstimo de
R$ 710 milhões pela Prefeitura
de Goiânia prometia para o
ano novo debates acalorados
na Câmara Municipal de Goiâ-
nia, onde a matéria tramita.
E, de fato. O assunto tende a
ser resgatado nos próximos
dias, porém uma ‘sugestão’
apresentada à prefeitura soou,
nos bastidores do Paço, como
uma espécie de esperança no
que diz respeito à pacificação
sobre o assunto. 

Antes, porém, é importan-
te lembrar que na quinta-
feira (28/12) os vereadores se
reuniram, à noite, no Plenário
da Casa para tentar avançar
com o assunto. A reunião não
prosperou porque o presi-
dente da Casa, Romário Poli-
carpo (PRD) decidiu acatar
uma sugestão do Ministério
Público de Goiás (MPGO) que
recomendou a suspensão da
tramitação do processo.

A recomendação do MPGO
se deu em função de imper-
feições no texto. O parecer do
órgão recomendou a interrup-
ção da tramitação até que fos-
sem realizadas pelo município
as devidas correções acerca
das irregularidades e fragili-
dades observadas no projeto.
Agora, porém, a informação é
de que o procurador-geral da

Câmara, Kowalsky Ribeiro, te-
ria orientado o prefeito Rogé-
rio Cruz (Republicanos) a mo-
dificar a matéria, minimizan-
do, com isso, as possibilidades
de contestação por parte da-
queles que apontam irregula-
ridades no documento. 

Se o prefeito da capital
tomar alguma medida nesse
sentido, deverá fazê-la por
meio de emenda substitutiva.
Uma vez enviada à Câmara
Municipal, o texto original
passaria então a tramitar
com nova redação. 

A recomendação de Ribei-
ro busca atender as orienta-
ções do MPGO e mais do que
isso: trazer à matéria laudos
técnicos que justifiquem a
realização das obras que se-
rão custeadas com o recurso.
Isso, na interpretação dos téc-
nicos, garantiria maior segu-
rança jurídica e facilitaria o
convencimento daqueles ve-
readores que se dizem inse-
guros com a votação.

Também foi orientado que
o prefeito inclua no documen-
to sugestões como a criação
de mecanismos que possam
garantir transparência na

aplicação dos recursos e an-
damento das obras. 

Entenda
A matéria sobre a contra-

tação do empréstimo diz que
o montante poderia ser con-
traído via banco do brasil ou
Caixa Econômica federal. O
Paço Municipal alega no texto
que 52 obras nas áreas de in-
fraestrutura, mobilidade, saúde
e educação seriam contempla-
das com o valor emprestado.

O MPGO, contudo, apontou
irregularidades no projeto de
lei e alertou que, caso fosse
aprovado, os resultados pode-
riam ser de “irremediável pre-
juízo”. Entre as irregularidades,
o órgão cita que a operação
de crédito de R$ 710 milhões
corresponde a 200% da dívida
líquida atual da prefeitura —
o que encerra em considerável
endividamento do município.

Segundo o MPGO, tamanho
o endividamento, sem haver a
precisa destinação dos recur-
sos, poderá comprometer po-
líticas públicas essenciais nos
próximos anos. Assinaram a
recomendação o procurador-
geral de Justiça em exercício,

Marcelo André de Azevedo, e
a promotora plantonista Ariane
Patrícia Gonçalves. 

A orientação foi baseada,
entre outros itens, em repre-
sentação da vereadora Aava
Santiago (PSDb), que apontou
a falta de transparência sobre
o pedido de empréstimo e de
clareza na distribuição dos re-
cursos, omissão de documen-
tos e ausência de estudos téc-
nicos e consultas públicas so-
bre o tema. O MPGO fixou pra-
zo de 24 horas para o presi-
dente da Câmara Municipal
informar se iria acolher ou
não a recomendação, o que
foi feito no encontro noturno
do dia 28 de dezembro. 

Parlamentares do bloco
vanguarda — de oposição ao
prefeito de Goiânia Rogério
Cruz (Republicanos) — alega-
ram inconstitucionalidade e
“vícios” no cumprimento das
normas regimentais. O grupo
que protocolou o pedido de
liminar é formado pelos ve-
readores Igor franco (Solida-
riedade), Lucas Kitão (PSD),
Markim Goyá (PRD), Paulo
Magalhães (Ub) e Welton Le-
mos (Podemos).

Justificativa 
Em entrevista ao Momento

Político, do jornal O HOJE, o
prefeito Rogério Cruz afirmou
que a principal questão dos
cidadãos são as obras que os
prefeitos começam e não ter-
minam. Cruz destacou que
para contornar esse tipo de si-
tuação, a solução pensada pela
Prefeitura de Goiânia foi a con-
tratação de um empréstimo.  

“Todos sabem que as arre-
cadações municipais caíram
em todo o brasil — e ainda
temos a luta a enfrentar com
a reforma tributária. Não que-
ro terminar o mandato e dei-
xar obra parada”, disse. 

“Mesmo com a arrecadação,
nós conseguimos uma recupe-
ração, desde o fim de 2021, com
um bom crédito. Por que o em-
préstimo agora? Porque nós an-
tecipamos as obras lá atrás”, ale-
gou Cruz. Ao ser questionado
acerca do caixa da Prefeitura, o
chefe do Executivo municipal
respondeu: “O caixa da Prefeitura
está bem, tanto que nós estamos
mantendo as obras. O emprésti-
mo é a garantia de que não falte
nada e as obras sejam concluí-
das”. (Especial para O Hoje)

MPGO recomendou a interrupção da tramitação até que fossem feitas as correções das irregularidades e fragilidades observadas no projeto

Conhecida sobretudo pela
força do agronegócio, a cidade
de Rio verde começa a ter de-
finido os nomes que disputa-
rão a Prefeitura da cidade nas
eleições municipais deste ano.
Um deles é Lissauer vieira
(PL), ex-presidente da Assem-
bleia Legislativa de Goiás (Ale-
go), que já arrancou a largada
da pré-candidatura com o
apoio do ex-presidente Jair
bolsonaro e também do pre-
sidente estadual do PL, sena-
dor Wilder Morais. vieira diz
ao jornal O HOJE que embora
sua pré-candidatura esteja se-
lada, o momento é de conversa
e negociações, que por enquan-
to “tudo está caminhando con-
forme o planejado” e que busca
“alianças identificadas ideolo-
gicamente com a linha do PL”.
“Nós também estamos cons-
truindo essa abertura e diálogo
para poder montar uma frente
ampla. Dentro da cidade tam-
bém temos buscado lideranças
para poder compor chapa.”

Um dos principais motes
do ex-deputado estadual para
disputar a Prefeitura de Rio
verde neste ano, conforme diz,
será o de ressaltar a experiên-

cia adquirida ao longo de dois
mandatos como presidente do
Legislativo estadual. No pe-
ríodo em que comandou a Ale-
go, vieira era filiado ao PSD,
partido que deixou em setem-
bro do ano passado quando
migrou para o PL de valdemar
Costa Neto. “Aceitei com muita
alegria o convite para me filiar
ao PL. Esse novo posiciona-
mento vai ao encontro com o
nosso projeto como pré-candi-
dato a prefeito de Rio verde e
estou honrado em poder contar
com o apoio irrestrito do bol-

sonaro, presidente de honra
do Partido”, escreveu vieira
nas redes sociais quando de
sua filiação.

Na avaliação de vieira, que
diz querer ouvir os “anseios da
população” para formatar um
plano de governo, Rio verde é
uma cidade que vive outro nível
de problemas. “É uma cidade
que não tem mais problemas
de interior, mas problemas de
uma grande metrópole — e
como tal precisa de um gestor
à altura”, afirma o pré-candidato
que destaca os números do PIb,

a força do agro que impulsiona
o município e a presença de
grandes cooperativas e entida-
des na cidade. A candidatura
do ex-presidente da Alego re-
força o lema do PL para as elei-
ções deste ano que é “plantar
em 2024 para colher em 2026”,
conforme declarou bolsonaro
em evento em Goiânia no ano
passado. Representantes do alto
escalão do partido em Goiás
trabalham, portanto, com a ideia
de conquistar o maior número
de prefeituras neste pleito —
Rio verde lista entre os princi-
pais municípios — e fazer o
maior número de vereadores. 

Ainda nesse sentido, confor-
me mostrou a coluna Xadrez,
vieira tem mantido conversas
com o deputado federal Glaustin
da fokus (Podemos) para aglu-
tinar lideranças de direita que
estão em outros partidos. Tanto
o PL quanto o Podemos com-
partilham de afinidades ideo-
lógicas e representam o agro e
o segmento evangélico. Ainda
de acordo com a coluna, por
conta dessa aproximação, alguns
líderes, como o vereador Paulo
Casamento (PSb), caminham
para o Podemos. Com um perfil

conservador, o pessebista se vê
numa encruzilhada ideológica
e por isso deixa de apoiar a pré-
candidatura de Karlos Cabral
(PSb) à prefeitura de Rio verde.
A questão ideológica deverá
ser não só um pano de fundo
nas eleições municipais deste
ano, como também será defi-
nidora, avalia vieira. “É uma
eleição que mexe mais com as
pessoas, mas vejo que a polari-
zação de esquerda e direita vai
permanecer nesse pleito tam-
bém porque depois da ascensão
de bolsonaro à presidência da
República, as pessoas começa-
ram a enxergar mais essa divi-
são política no brasil”, afirma.
“Antigamente não tinha muito
disso de partido A ou partido
b. Hoje, não. Quem defende a
família, o direito de proprie-
dade, por exemplo, são pessoas
mais ligadas à ideologia da di-
reita, ao que o bolsonaro pre-
gou e prega ao longo de sua
carreira política.” vieira diz
que o debate sobre o futuro
da cidade deverá ser pautado
como a coisa mais importante,
mas que as pessoas querem
saber é de ideologia. (Gabriel
Neves, especial para O Hoje)

RIO VERDE

Candidatura do ex-presidente da Alego reforça o lema do 
PL para as eleições: “Plantar em 2024 para colher em 2026”

Matéria teve
votação suspensa
por recomendação
do MP. Sugestão 
é que prefeitura
contorne situação
com emenda
substitutiva, 
o que garantiria
mudar o projeto 

Mudança no texto dá esperança ao
Paço em aprovação de empréstimo
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Ruber Couto/Alego

Lissauer Vieira buscará ‘frente ampla’ para candidatura



Yago Sales 

Outubro está bem ali, pres-
tes a mostrar os dentes, exi-
gindo do eleitorado brasileiro
a perspicácia na hora de en-
frentar as urnas e depositar
nela a sua escolha para a pre-
feitura e Câmara de vereado-
res, ou seja, prefeitos e parla-
mentares. vai ser assim em
todos os 5.568 municípios do
país (dos quais 246 são goia-
nos). E não é diferente para
Catalão, cidade que fica, de
carro, a 3 horas e 30 minutos
de Goiânia e seus cerca de
115 mil habitantes. 

Por lá, o grupo político
está, por enquanto, sob o do-
mínio do prefeito Adib Elias.
Um figurão conhecido não
apenas na região, mas nos
corredores do Palácio das Es-
meraldas e da Assembleia Le-
gislativa de Goiás. Os dois po-

deres ficam em Goiânia. É in-
dispensável citá-lo, o Adib,
quando se fala em discussão
em prol de candidatura em
um ano peculiar como o de
2024. No segundo mandato
(está prefeito pela quarta vez)
também foi deputado estadual
três vezes, Adib quer - e pre-
cisa - fazer um sucessor. 

É a máxima de o político
bambambã da vez escolher,
por conveniência e/ou con-
fiança, um nome capaz de
vencer o pleito para dar so-
brevivência política ao seu
grupo e não ter dor de cabeça
ao perder o poder. Às vezes
dá muito trabalho para tomá-
lo de volta. Não é diferente

para Adib Elias que, como
todo nome considerado osso
duro de roer, vai precisar
mandar um recado ao seu
eleitorado: é neste aqui que é
para ser votado, viu, meu
povo? Médico, Adib é querido
na cidade. Sabe administrar.
Não tem papas na língua, mas
é um querido pelo eleitorado. 

Enquanto a oposição vai
configurando nomes capazes
de enfrentar Adib e o poderio
da máquina, o mandatário vai
testando alguns “escolhidos”
ainda não oficiais, como Nelson
fayad. Ao mesmo tempo, surge,
no páreo, um popular político
da cidade, o ex-prefeito velo-
mar Rios, que está no Podemos. 

A novidade, que nem é tan-
ta assim, contudo, é a disposi-
ção de um candidato da es-
querda, Ismael Calon, do PSOL
de Guilherme boulos - o depu-
tado federal de São Paulo. Ele,
que tem milhares de seguido-
res nas redes sociais, tem o
apoio dos ciganos, comunidade
da qual faz parte. Crítico do
atual prefeito, Ismael quer fa-
zer mudanças significativas na
prefeitura. Claro, é o discurso
de qualquer um que, de re-
pente, amanhece pré-candida-
to a um cargo do executivo. 

Outro nome que vem sen-
do citado nos bares e praças
da cidade é o do economista
Júlio Paschoal, do Partido dos

Trabalhadores. Professor da
Universidade Estadual de
Goiás, o nome dele é bem ava-
liado pela executiva estadual
da sigla do presidente Luiz
Inácio Lula da Silva. 

Ele tem o apoio, inclusive,
do federal Rubens Otoni e do
ex-deputado Luis Cesar bueno.
Como não é de se espantar, o
economista também conta com
o impulso do pai, ex-deputado,
ex-presidente da Alego e do
Tribunal de Contas do Estado
de Goiás, Enio Paschoal. 

Com isso, a lista, por en-
quanto, de pré-candidatos,
sem as alianças que alinham,
de fato, o que deve concluir
em coligações, têm, além do
economista, Elder Galdino
(MDb), Gustavo Sebba (PSDb),
Nelson fayad, Renato Ribeiro
(PL) e velomar Rios (Pode-
mos). E, claro, o Ismael Calon.
(Especial para O Hoje)

Enquanto o prefeito de Catalão, Adib Elias, tenta encontrar um nome para lançar na sucessão, a oposição prepara seus pré-candidatos

Uma resolução proposta pelo
Tribunal Superior Eleitoral (TSE)
poderá aumentar os poderes
da Corte para a fiscalização de
fake news nas eleições munici-
pais de 2024. Colocada em con-
sulta pública, a resolução prevê
que juízes de primeira instância
terão que seguir as decisões do
TSE sobre fake news, quando o
tribunal já tiver decidido pela
remoção ou manutenção de
“conteúdos idênticos”.

O texto também determi-
na que o candidato a pre-
feito ou vereador cujo con-
teúdo for removido não po-
derá recorrer ao Tribunal
Regional Eleitoral (TRE) lo-
cal, mas só direto ao TSE.

Elaboradas pelo gabinete
da ministra Carmen Lúcia, as
propostas serão debatidas no
final do mês em audiências
com a sociedade civil, mas des-
de já o tema já tem dividido
opiniões entre os juristas.

“O TSE se auto-outorgou
poderes depois do Congresso

ter rejeitado essa hipótese”,
disse Luiz fernando Pereira,
ex-diretor da Associação bra-
sileira de Direito Eleitoral e
Político (Abradep). Luiz lembra
que, em 2016, o Congresso re-

vogou um artigo do Código Ci-
vil que permitia às partes re-
correrem direto ao TSE.

Já para o advogado eleitoral
fernando Neisser, as mudan-
ças propostas pelo TSE estão

corretas. “A medida serve para
preservar a autoridade dos tri-
bunais superiores, evitando
decisões contraditórias de juí-
zes em instâncias inferiores”,
afirmou. “É preciso entender

que os ataques sistemáticos à
democracia e à normalidade
eleitoral não acabaram. Se-
guem no submundo das redes”,
completou. (Ícaro Gonçalves,
especial para O Hoje)

ELEIÇÕES 2024

Prefeito Adib Elias tenta encontrar nome que pode sucedê-lo,
enquanto alguns outros se amontoam à oposição

Catalão caminha para formação
de dois grupos promissores

Marcelo Camargo/ABr
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Medida prevê que

juízes de primeira

instância terão que

seguir as decisões 

do Tribunal 

Resolução amplia poder do TSE sobre fake news

Reprodução

Adib Elias Nelson Fayad Velomar Rios Ismael Calon

Júlio Paschoal Elder Galdino Gustavo Sebba Renato Ribeiro
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Ana Clara Praxedes

Em sua estreia na Copa São
Paulo de futebol Júnior, o Trin-
dade venceu o Náutico por 2 a
0, nesta sexta-feira (5), no Es-
tádio Senador Ermírio de Mo-
raes. Com um time entrosado,
o Tacão levou a melhor com
os gols de Ailton e Ibson e ga-
rantiu a primeira vitória na
competição. A equipe goiana
está no Grupo 20, e com três
pontos, divide a liderança com
o Xv de Piracicaba, que tam-
bém venceu na estreia. 

O jogo começou equilibra-
do, e contou com poucas fina-
lizações no primeiro tempo.
As equipes focaram em se de-
fender, e o jogo contou com
muita disputa de bola e faltas.
Com poucos lances de perigo,
os times demoraram a se en-
contrar em campo, do lado do
Náutico, a equipe tentava ata-
car pelo lado direito, com Tha-
lissinho, mas não teve resul-
tado. Já o Trindade conseguiu
o objetivo e abriu o placar nos
últimos minutos do jogo, aos
43, Ailton recebeu e chutou de
fora da área, o goleiro do Náu-
tico até tentou, mas não con-
seguiu fazer a defesa. 

Na segunda etapa, o Cama-
leão continuou com melhor
atuação, a equipe procurava
explorar os contra-ataques e
saídas rápidas, e do outro lado,

o Náutico não conseguiu se
acertar para levar perigo ao
oponente. Melhor na partida,
o Trindade conseguiu ampliar

o placar aos 26 minutos. Após
pegar rebote, Ibson aproveitou
a sobra dentro da área, Ibson
fez o segundo da equipe e sa-
cramentou a vitória. O Náutico
só levou perigo aos 47 minutos,
com uma bola na trave após
chute colocado de André, mas
terminou sem gols. 

O próximo compromisso
do Trindade será na próxima
segunda-feira (8), contra o
Sharjah brasil, às 13h. Se ven-
cer, o Camaleão pode se clas-
sificar com antecedência, e só
precisa que o Xv de Piracicaba
derrote o Náutico. 

Agenda 
Com o fim da primeira ro-

dada, os times goianos se pre-
param para os próximos de-
safios.  O vila Nova abre a se-
gunda etapa neste sábado (6),
contra a Ponte Preta,  no Está-
dio Municipal Prefeito Alberto
victolo. O Tigão estreou na úl-
tima quarta-feira (3), e venceu
o Atlético Gloriense por 2 a 0,
com gols de fellipe e Rian. No
mesmo dia e horário, o Atlético
Goianiense enfrenta o Gua-
rani, Estádio Municipal Pre-
feito Alberto victolo. O Dragão
também estreou com vitória

na Copinha, bateu o Operário
por 2 a 1, com gols de Ygor e
Daniel, Dudu Mosconi dimi-
nuiu para o Operário. 

Já no domingo (7), o Goiás
volta a campo para duelar con-
tra a Portuguesa, às 15h, no Es-
tádio Municipal francisco Mar-
ques figueira, o Suzanão. O ver-
dão foi o único goiano que não
estreou com vitória na Copinha.
Na última quinta-feira (4), o
time perdeu por 2 a 1 para o
Madureira, o time carioca mar-
cou com Andrey e Coutinho, e
Hwaskar fez o único dos goia-
nos. (Especial para O Hoje)

Trindade estreou
com vitória na
Copinha; outros
times goianos se
preparam para a
segunda rodada

Após pausa de fim de ano,
a Superliga de vôlei retornou
nesta quinta-feira (4), e com a
volta, a Confederação brasileira
de voleibol, Cbv, lançou a cam-
panha “você Inspira, o Mundo
Muda”, que incentiva o uso
consciente das redes sociais.
Em parceria com a agência,
End To End, a campanha abor-
da a importância de todos os
integrantes do mundo do vo-
leibol a se tornarem referên-
cias e influências positivas.

A iniciativa vai contar com
posts nas redes sociais da Cbv
e também com um vídeo, que
será veiculado na televisão, du-
rante as transmissões de jogos
da Superliga de vôlei. Henrique
Netto, diretor de novos negócios
da Confederação de vôlei falou
sobre a importância do projeto.
“As redes sociais são parte da
comunicação pessoal e institu-

cional de jogadores, torcedores,
clubes, federações e entidades.
E amplificam vozes e mensa-
gens. A campanha desenvolvida
pela Cbv mostra como o volei-
bol é repleto de exemplos po-
sitivos de influência. Assim
como os outros esportes. Esse
alcance traz um chamado à
responsabilidade e ao bom sen-
so. Estamos em um setor que
mexe com paixões e com o
magnetismo dos ídolos. Que
essa força seja sempre usada
como inspiração positiva”. 

Segundo a Cbv, a campanha
surgiu após o caso envolvendo
o atleta Wallace, que aconteceu
em janeiro do ano passado,
como vetor de uma ação posi-
tiva. Na época, o jogador publi-
cou posts nas redes com ataques
ao Presidente  Luiz Inácio Lula
da Silva, que tinha assumido a
presidência da República. 

A entidade, junto ao Comitê
Olímpico do brasil, COb, ao Mi-
nistério do Esporte e ao Governo
federal, firmaram compromisso
de criar uma campanha voltada
para o uso consciente das redes
sociais. Radamés Lattar, presi-
dente da Cbv, ressaltou a im-
portância de atletas serem exem-
plos a sociedade. “A Cbv está à
frente deste projeto, mas a ideia
é que ele vá muito além do vo-
leibol. O Ministério do Esporte
e o Comitê Olímpico do brasil
participaram do desenvolvimen-
to da campanha, e queremos
que ela seja abraçada por atletas
de outras modalidades e por
outras Confederações. As men-
sagens propagadas pelo esporte
têm força e alcance imensos. E
queremos usar esses predicados
como ferramenta desta impor-
tante causa”. (Ana Clara Pra-
xedes, especial para O Hoje)

A CBV lança a campanha “Você Inspira, o Mundo Muda”, sobre o uso consciente das redes sociais 

O Goiás se reapre-
senta neste sábado
(6), e é a última equi-
pe da capital a dar
início a pré-tempora-
da. Após o clube ser
rebaixado para o
Campeonato brasilei-
ro Série b, o Esmeral-
dino está passando
por um reformulação
e reestruturação para
essa temporada. Ago-
ra o Goiás é coman-
dado por um Conse-
lho Administrativo e
tem Luciano Paciello
como CEO.

Essa modificação
atingir o elenco, diver-
sos atletas estão dei-
xando o clube que é o
caso dos goleiros Mar-
celo Rangel e Matheus
Alves, os zagueiros Lu-
cas Halter e bruno
Melo, os laterais Hugo,
Apodi e bruno Santos,
os volantes Willian Oli-
veira e Luís Oyama,
os meias Palacios, Rap-
hael Guzzo e Dodô e
os atacantes Matheus
babi, Alesson e Diego
Gonçalves.

Para temporada o
Goiás começa com um
novo comandante, Zé
Ricardo. O treinador
que foi anunciado no
final do ano comentou
em sua apresentação
que o motivo da sua
vinda é o desafio de

contribuir nesta rees-
truturação do clube.

No elenco, poucos
nomes foram contra-
tados, o primeiro é do
volante Edson, que já
jogou aqui em Goiânia
pelo rival Atlético
Goianiense. Além dis-
so, nesta sexta-feira
(5) a equipe comuni-
cou a renovação do
contrato do lateral
Sander. Outro nome
que pode ser anuncia-
do a qualquer mo-
mento é do volante Ju-
ninho, ex-vasco.

Quem pode estar de
saída é o goleiro Tadeu,
peça importante do
clube. O goleiro des-
pertou interesse do
Santos, equipe que irá
disputar a Série b nesta
temporada. O clube
descarta a opção de
emprestar o jogador e
caso a equipe alvinegra
praiana queira o atleta
terá que desembolsar
um valor de R$35 mi-
lhões. Tadeu tem con-
trato com o Goiás até
o fim de 2026.

O primeiro com-
promisso do Goiás é a
sua estreia na quinta
(18) no Campeonato
Goiano, contra o Goiâ-
nia, às 20h30, no Está-
dio da Serrinha. (La-
rissy Summer, espe-
cial para O Hoje)

Goiás dá 
início à sua 
pré-temporada
neste sábado (6)

ESMERALDINO

CBV lança campanha sobre uso
consciente das redes sociais

VÔLEI

André Cardoso

viTória na Copinha

Eliezer Esportes/CBV
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Em duelo 

contra o Náutico,

Camaleão levou a

melhor e venceu

pelo placar de 2 a 0
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Larissy Summer 

Após ser destituído da pre-
sidência da Confederação bra-
sileira de futebol, a Cbf, a
quase um mês, Ednaldo Ro-
drigues retorna ao cargo. O
ministro do Supremo Tribunal
federal, Gilmar Mendes, con-
cedeu liminar a Ednaldo para
voltar ao comando da Cbf.

O caso
O dirigente havia sido afas-

tado do cargo por decisão do
Tribunal de Justiça do Rio de
Janeiro em 7 de dezembro do
ano passado. O TJ-RJ anulou a
validade de um Termo de Ajus-
tamento de Conduta acordado
entre Cbf e o Ministério Pú-
blico do Rio de Janeiro, que
determinava regras eleitorais
da confederação.

De acordo com os desem-
bargadores Gabriel Zéfiro,
Mauro Martins e Mafalda
Launched, o MP não tem com-
petência para interferir nas
regras eleitorais de uma enti-
dade privada como a Cbf. Em
consequência ficou anulada a
eleição ocorrida em março de
2022 que elegeu Ednaldo Ro-
drigues como presidente.

O presidente do Superior
Tribunal de Justiça Desportiva,
José Perdiz, foi nomeado como
interventor para organizar
uma nova eleição na Cbf den-
tro de um prazo de 30 dias.

Ednaldo Rodrigues ainda
teve seu pedido de retorno ao
cargo negado pelo ministro do
Supremo Tribunal federal
(STf), André Mendonça. O mi-
nistro ressaltou que o caso se-
ria analisado definitivamente
pelo plenário da Corte.

Seleção brasileira
Após o Real Madrid anun-

ciar a renovação do contrato
com o técnico Carlos Ancelotti,
a prioridade  para Ednaldo é
a contratação de um novo trei-
nador para a seleção.

A seleção pentacampeã
está sem técnico desde o fim
da Copa do Mundo no Catar
quando Tite pediu demissão.
Nos amistosos pós-Copa o
técnico da seleção sub-20,

Ramon Menezes, comandou
a equipe e a seleção amare-
linha em três partidas, ga-
nhou uma contra Guiné por
4 a 1 e perdeu as outras
duas, contra Marrocos, 2 a
1, e Senegal por 4 a 2.

O então técnico do flumi-
nense,  fernando Diniz, assu-
miu o comando de forma pro-
visória da seleção nas Elimi-
natórias para Copa do Mundo
de 2026. Diniz ficaria no co-
mando até junho de 2024
quando o contrato de Carlos
Ancelotti terminaria com o
Real Madrid.

Nesta sexta-feira (5) Ednal-
do comunicou o desligamento
de fernando Diniz como téc-
nico interino da seleção. Diniz
comandou o brasil em seis jo-

gos, vencendo dois,bolívia e
Peru,  empatando um, vene-
zuela, e perdendo três, Uru-
guai, Colômbia e Argentina.
Deixa o cargo com a seleção
brasileira na 6º colocação com
sete pontos.

O nome favorito para ser
o novo técnico é o de Dorival
Júnior, o treinador é o atual
bicampeão da Copa do brasil,
ganhou com o flamengo em
2022 e ganhou em 2023 com
o São Paulo, no qual tem con-
trato com o time paulista até
o fim de 2024.

Ednaldo quer que o novo
treinador assuma a seleção antes
dos próximos amistosos, que
acontecerão no mês de março
contra a Espanha e Inglaterra.
(Especial para O Hoje)

Ednaldo
Rodrigues volta
ao cargo de
presidente da
CBF e demite
Fernando Diniz
como técnico
interino

Caos na seLeÇÃo BrasiLeira 
Thais Magalhães/CBF/Divulgação

Após amistosos em

março e junho,

Brasil jogará a Copa

América, onde está

no Grupo D da

competição
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João Reynol

A última vez que Alex Go-
mes viu, e combateu, um in-
cêndio florestal foi em meados
de novembro de 2023, há três
meses. “Nós respondemos um
incêndio florestal nível dois
em novembro, foram dois dias
de combate. É o segundo nível
mais alto, acima disso é nível
três quando já é uma grande
queimada”, diz o Coordenador
da brigada de São Jorge com
7 anos de carreira.

Alex conta que a diminui-
ção na quantidade dos focos
de incêndio foi visível nos úl-
timos dois anos, mesmo com
a região da Chapada dos vea-
deiros sendo atingida por quei-
madas na época da estiagem.
“A redução foi clara, todos os
anos temos incêndios flores-
tais no período de seca, a ve-
getação não suporta esses in-
cidentes. Mas esse ano de 2023
foi estranhamente tranquilo,
apesar das altas temperatu-
ras”, fala o coordenador. 

A brigada voluntária é um
importante recursos contra as
queimadas florestais para as
regiões mais afastadas do es-
tado, gerando a autonomia a
essas áreas e um tempo de
resposta mais adiantado. De-
vido a natureza do trabalho,
a brigada aceita apenas as
pessoas treinadas por órgão
públicos capacitados pelo o
ICMbio e o Centro Nacional
de Prevenção e Combate aos
Incêndios florestais (Prevfogo)
do Instituto brasileiro do Meio
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama).

Geralmente, são escalados
oito brigadistas para respon-
der às ocorrências, de acordo
com Alex, e a informação do
local do foco de incêndio é
transmitida e atualizada com
imagens de satélite por enti-
dades governamentais ou por

terceiros para garantir a flui-
dez da comunicação. Com esse
objetivo, os programas de mo-
nitoramento e combate às
queimadas evoluíram nos
anos passados, gerando a tão
estranheza de Alex após uma
época com poucos casos.

Um destes programas é o
sistema Monitor de Queima-
das da Secretaria de Meio
Ambiente e Desenvolvimento
Sustentável (Semad), que é
fiscalizado pelo Centro de In-
formações Meteorológicas e
Hidrológicas de Goiás (Ci-
mehgo). Um dos seus objeti-
vos principais é a desburo-
cratização da comunicação

dos alertas de queimadas, ga-
rantindo uma informação rá-
pida para membros e órgãos
responsáveis pelo combate
do incêndio florestais. 

O programa está em fun-
cionamento desde maio de
2022 e já possui resultados
desde a sua idealização. Por
informações pegas pela re-
portagem do O Hoje, a redu-
ção da área afetada pelas
queimadas nos três anos pas-
sados é de pelo menos 60%,
saindo de 602.018 em 2021 a
236.858 metros quadrados em
2023. Um número similar
também foi observado na re-
dução das ocorrências de fo-

cos de queimadas florestais
também no mesmo período
de tempo, de 6.020 ocorrên-
cias em 2021, antes do pro-
grama Monitor de Queima-
das, para 3.160 casos.

Além disso, mostram uma
inversão em alguns meses
como foi o caso de agosto e
setembro do ano de 2023, de
acordo com a planilha obtida
em primeira mão pelo Jornal,
ambos os períodos tiveram
poucos focos de queimada
apesar de terem tido uma es-
tiagem prolongada, além de
recorde de temperatura altas
por todo o estado pelo blo-
queio atmosférico do El Niño.
Segundo os dados, os dois
meses tiveram apenas 488 e
651 casos, respectivamente,
as menores quantidades de
ocorrências nunca antes vis-
tas há 35 anos.

Para André Amorim, idea-
lizador do programa e gerente
da Cimehgo, tais números são
uma vitória para diversos as-
pectos do estado, não somente
a nível ambiental, mas tam-
bém para a saúde pública, por
exemplo. “Esses resultados são
muito importantes para a gen-
te porque isso significa que
estamos conseguindo evitar a
perda da fauna e da flora,
além disso, estamos reduzindo
a emissão de poluentes da at-

mosfera como os gases do efei-
to estufa. Também, ao reduzir
as cinzas, estamos contribuin-
do para uma melhor qualida-
de de vida e de saúde dos
goianos”, diz André.

O software agrega entida-
des estaduais e agentes civis
selecionados para receber os
alertas atualizados, como o
local e a severidade. Dentro
do sistema há órgãos como a
Defesa Civil Estadual, Corpo
de bombeiros Militar, Secre-
tarias Municipais e entidades
civis. Atualmente, o programa
corresponde a 552 áreas mo-
nitoradas de diferentes mu-
nicípios, 135 órgão e entida-
des estaduais e privadas e
mais de 230 pessoas cadas-
tradas no sistema.

Um dos principais efeitos
que o André observa desde a
criação do programa foi um
aumento na tomada de atitu-
des e decisões que consegui-
ram diminuir tanto os focos
de incêndio como a área afe-
tada. “Goiás está na contra-
mão do resto do país, mas no
bom sentido porque estamos
reduzindo as queimadas e os
danos que ela traz para a nos-
sa biodiversidade. Estamos
também sendo mais ativos
nas decisões contra os incên-
dios a partir desse sistema”.
(Especial para O Hoje)

Agência Municipal do Meio
Ambiente (Amma) permiu, de
maneira técnica, a substituição
de 22 árvores no Parque Muti-
rama, único parque de diver-
sões gratuito no país. O anúncio
foi feito nesta sexta-feira, mas
o parecer ocorreu em dezem-
bro. Uma árvore caiu em cima
de um brinquedo durante tem-
poral nesta quinta-feira. 

O laudo é assinado por bió-
logos, agrônomos e engenhei-
ros florestais, e define a com-
pensação ambiental com plan-
tio de 30 novas mudas, que
serão plantadas em substitui-
ção às retiradas pela Comurg,
das espécies de Nó-de-porco,
Chuva-de-ouro, Escumilha-
africana e Resedá.

“O trabalho é realizado
todos os anos. Devido ao ta-
manho do parque, quantida-
de de árvores locadas e da
natureza das atrações, é de
extrema importância a aná-
lise da resistência das árvo-
res, visto a chegada da época

de temporais e ventavais”,
explica o presidente da
Amma, Luan Alves.

De acordo com Letícia de
Assis, bióloga e analista em
obras e urbanismo da Amma,
as árvores condenadas apre-
sentam condições fitossani-

tárias comprometidas como
caule necrosado, fissura, e
até árvores que já finalizaram
seu ciclo biológico.

“A intenção é proteger a
vida humana, ao mesmo tem-
po em que garantimos a ma-
nutenção da arborização nes-

ses espaços. Também garan-
timos e evitamos danos aos
brinquedos do Parque Muti-
rama”, avalia o presidente da
Amma, Luan Alves.

A Companhia de Urbani-
zação de Goiânia (Comurg)
está fazendo levantamento in

loco e vai programar a retira-
da dessas árvores, possivel-
mente a partir da próxima se-
mana. “Como são árvores de
grande porte, provavelmente
será necessário o uso de equi-
pamentos especiais”, destaca
o presidente da Companhia,
Alisson borges.

O Parque continua funcio-
nando normalmente sem ris-
cos aos usuários que visitam
a unidade. “Nós contamos com
protocolos de segurança de
evacuação durante as chuvas,
isso evita qualquer tipo de
acidente com os visitantes e
trabalhadores do Parque”, re-
força o presidente da Agetul,
Danilo Guimarães.

Poda
Além da substituição das

árvores, a Comurg também
realizará a poda de manuten-
ção e equilíbrio, reduzindo os
galhos em seis outros exem-
plares arbóreos. (Alexandre
Paes, especial para O Hoje)

Agosto e
setembro foram
os menores 
em casos de
queimadas 
em 35 anos

Após queda de árvore, Paço começa substituição

Houve uma redução clara na quantidade 
de incêndios florestais na Chapada dos Veadeiros

Goiás teve redução de 60% da área
afetada por queimadas em três anos
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A Brigada de São Jorge é composta por membros capacitados

Fotos: André Dib/Brigada de São Jorge

MUTIRAMA

Paulo Jose/Prefeitura de Goiânia

Amma autorizou a retirada de árvores atendendo solicitação da Agetul 
para garantia de segurança dos visitantes e dos brinquedos do parque



Alexandre Paes

Símbolo de riqueza cultural
e arquitetônica de Goiânia, o
Centro é um dos setores de
maior importância histórica e
emblemática da Capital. Desde
o início da gestão Rogério Cruz,
a idealização de ações para re-
qualificação do Setor Central
esteve entre as prioridades.
Lançado em 23 de outubro de
2023, o Programa Centraliza
reúne uma série de iniciativas
voltadas à moradia, lazer, tra-
balho, comércio, educação e
investimentos.

“O Centraliza está em exe-
cução desde o dia do lança-
mento, para que o Centro vol-
te a ser um local atrativo a
moradores, empreendimen-
tos e toda a população. Temos
orgulho e honra em implan-
tar um pacote de ações que
representam o maior incen-
tivo para desenvolvimento
econômico e requalificação
da Região Central na história
da nossa Capital”, destaca o
prefeito Rogério.

Ações de início imediato fo-
ram executadas logo em ou-
tubro, como a instalação de
80 novos abrigos em pontos
de ônibus na região, inclusão
do Mercado Central como pon-
to de atendimento do Refis,
recapeamento asfáltico, troca
de iluminação e retirada de
fios irregulares por meio do
Programa Cidade Segura.

A proposta que trata do Pla-
no de Requalificação do Centro

de Goiânia foi entregue à Câ-
mara Municipal, pelo prefeito
Rogério, no dia 7 de dezembro.
O texto inclui incentivos fiscais
no IPTU, ITbI e Taxa de Loca-
lização, com descontos que
chegam a dez anos, além de
investimentos em recapeamen-
to asfáltico, troca de iluminação
por LED e a revitalização de
espaços com importância his-

tórica, cultural e econômica
para a cidade.

Infraestrutura
Cerca de um mês após o

lançamento do Programa Cen-
traliza, o prefeito Rogério lan-
çou, em 24 de novembro, as
obras de pavimento asfáltico,
das calçadas e da moderni-
zação da iluminação pública
com lâmpadas em LED em 30
ruas do Centro de Goiânia.
As avenidas Araguaia, Tocan-
tins, Paranaíba, 74 e 68 tam-
bém recebem as obras.

O trabalho, por meio do
Programa 500 km, executado
pela Secretaria Municipal de
Infraestrutura (Seinfra), está
sendo realizado por blocos de
ruas, para causar o mínimo
impacto possível no trânsito.
A recuperação de calçadas de-
terioradas do Centro também
será executada pelas equipes.
A previsão para conclusão é

em abril do próximo ano.

Rearborização
Com o propósito de requali-

ficar o Setor Central, a gestão
do prefeito Rogério estabelece,
dentre outros eixos, o projeto
de rearborização. Em cumpri-
mento à iniciativa, foi lançado
no dia 14 de dezembro o “Rear-
boriza Goiânia” no Centro, com
o plantio imediato de 170 mudas
de árvores. As avenidas Tocan-
tins e Araguaia foram contem-
pladas com exemplares de es-
pécies nativas do Cerrado, como
aroeira pimenteira, resedá, ipê
jardim e aroeira salsa, todas de
pequeno e médio porte.

O “Rearboriza Goiânia” está
na 3ª etapa, como parte do
Programa Centraliza. A 2ª eta-
pa da ação ambiental foi rea-
lizada em junho deste ano na
Rua Quintino bocaiúva, no Se-
tor Campinas. A via recebeu
150 mudas que foram cuidadas

pela Agência Municipal do
Meio Ambiente (Amma) e pela
população em 3,78 quilôme-
tros, revitalizando o bairro
considerado o mais quente e
menos arborizado de Goiânia
por pesquisadores da Univer-
sidade federal de Goiás (UfG).

Em junho de 2021, a
Amma realizou a primeira
edição do Rearboriza Goiânia,
com o projeto piloto na Rua
Dr. Olinto Manso Pereira (Rua
94), no Setor Sul, que se trans-
formou, então, na via mais
arborizada de Goiânia. A rua
havia sido arborizada anos
atrás, mas perdeu tal carac-
terística após a retirada de
árvores, muitas das quais já
doentes, e a expansão do co-
mércio na região. Em ambos
os casos, as mudas plantadas
já estão jovens, em médio
porte, o que colabora para a
melhoria do clima na região.
(Especial para O Hoje)

Desde o início da
gestão Rogério
Cruz, a idealização
de ações para
requalificação 
do Setor Central
esteve entre as
prioridades

“Centraliza” traz  infraestrutura,
segurança e ações de rearborização
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Desde o lançamento,

em 23 de outubro, 

o conjunto de

iniciativas do

Programa está 

em execução

Atendendo a denúncia,
fiscais do Procon Goiás
apreenderam, nesta quin-
ta-feira (4), quase 100 quilos
de carnes em um super-
mercado de Goiânia. Os
produtos encontrados pela
fiscalização estavam arma-
zenados fora dos padrões
exigidos pela legislação, al-
guns sem informação de
origem e fabricante, e fora
do prazo de validade. O as-
pecto e odor das carnes
eram de apodrecimento, e
havia presença de moscas
e baratas no local.

O estabelecimento foi
alvo de fiscalização da vi-
gilância Sanitária e Am-

biental de Goiânia em de-
zembro de 2023 e ainda
não havia corrigido o que
foi apontado como irre-
gular. Além da apreensão
das carnes, os fiscais do
Procon Goiás interditaram
o açougue do supermer-
cado, que também foi au-
tuado por oferecer pro-
dutos considerados noci-
vos ao consumidor.

A multa pode variar
de R$ 754 a R$ 11 milhões,
de acordo com a gravida-
de, extensão do dano e fa-
turamento da empresa. O
supermercado tem 20 dias
para apresentar defesa.
(Especial para O Hoje)

Procon apreende 
quase 100 kg de carnes
impróprias para consumo

SUPERMERCADO

A Prefeitura de Goiânia an-
tecipou o Corujão das Ultras-
sonografias e já realizou 20
mil exames desde o último dia
18 de dezembro de 2023. Com
o fim da fila de espera, a partir
de agora, quem tiver um pe-
dido de ultrassonografia po-
derá realizar o exame em até
30 dias. A previsão era de que
o programa se iniciasse neste
sábado (6), mas para atender
as pessoas que esperavam por
uma ultrassonografia entre 30
e 60 dias, os exames foram ini-
ciados ainda em dezembro.

Com essa etapa concluída,
a Secretaria Municipal de Saú-
de (SMS) passa a atender, a
partir de agora, os pacientes
que esperam pelo exame en-
tre 61 e 180 dias. “O Corujão
das Ultrassonografias é mais
uma prova do compromisso
da Prefeitura de Goiânia em
garantir o acesso rápido e de
qualidade aos serviços de saú-
de para nossa comunidade.
Com a antecipação do pro-
grama e o fim da fila de espe-
ra, todos serão atendidos em
um prazo máximo de 30 dias”,
afirma o prefeito Rogério.

Até o momento, foram rea-
lizadas 142.335 ligações para
pacientes que aguardam por
uma ultrassonografia entre
61 dias e 180 dias, contando
com casos em que a pessoa
foi contactada por mais de
uma vez. Do total de contatos
telefônicos, 88.607 pessoas
não foram localizadas na pri-
meira ligação; 23.728 foram

excluídas após três tentativas
de contato em horários e dias
diferentes; 23.161 disseram
precisar do exame e 6.723
não precisam mais.

Os pacientes que aguar-
dam há mais de 180 dias
passarão por consulta de te-
lemedicina para saber se
ainda precisam do exame.
(Especial para O Hoje)

Prefeitura realiza 20 mil
exames de ultrassonografia

CORUJÃO

No sábado (6), exames serão feitos em quem espera de 61 a 180 dias

Procon Goiás interditou o açougue do supermercado

Divulgação/Prefeitura de Goiânia

Divulgação/Procon Goiás
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Ronilma Pinheiro

A contratação dos serviços
de médicos anestesiologistas
passa a ser por meio de nego-
ciações realizadas entre esses
profissionais e as unidades
municipais de saúde e rede
conveniada no Sistema Único
de Saúde (SUS) de Goiânia. A
nova forma de contratação foi
definida entre a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SMS) e re-
presentantes dos hospitais fi-
lantrópicos de Goiânia, durante
reunião que ocorreu na última
quinta-feira (05).

Segundo informou a SMS
por meio de nota, a medida
visa dar maior autonomia às
instituições para que, além de
aprimorar as tratativas com
os profissionais, possam me-
lhorar a assistência à popula-
ção e às práticas médicas.

Os atendimentos foram en-
cerrados de forma definitiva
nesta sexta-feira (05) devido
à inexistência de contrato en-
tre as partes, segundo infor-
mou a  Cooperativa dos Mé-
dicos Anestesiologistas de
Goiás (Coopanest-GO). O mé-
dico anestesiologista e presi-
dente da Coopanest-GO, Ha-
roldo Maciel Carneiro, decla-
rou ao jornal O HOJE que des-
de o início das movimentações
da categoria em busca de um
contrato de serviços, não ti-
veram a oportunidade de dia-
logar com a SMS.

“Mantivemos o atendimen-
to, mesmo sem contrato e sem
recebimentos, pelo maior tem-
po que nos foi possível, entre-
tanto, diante de tal cenário,
tornou-se insustentável a con-
tinuidade da prestação de ser-
viços e a Cooperativa optou,

em assembleia, por suspender
progressivamente os atendi-
mentos nas unidades munici-
pais de saúde e rede conve-
niada de Goiânia”, explica Ha-
roldo. Os atendimentos aos
procedimentos eletivos estão
suspensos desde o dia 15 de
dezembro de 2023. 

O presidente declarou ainda
que a cooperativa ficou saben-
do do acordo por meio da mí-
dia, e que até a manhã desta
sexta-feira (05) não havia re-
cebido nenhuma informação
sobre a nova forma de contra-
tação desses profissionais. De
acordo com ele, algumas uni-
dades estão buscando os ser-
viços de anestesiologistas, mas
a COOPANEST-GO ainda não
recebeu uma proposta oficial.

Para Haroldo, quando a
SMS faz a “transferência dessa
responsabilidade para as uni-
dades filantrópicas”, ela deixa
de cumprir o seu papel em
dar assistência e saúde pública
à população goianiense.

Dentre as unidades de saú-
de que são impactadas com a
interrupção dos serviços, estão:
Clinica da Imagem, Clínica Mé-

dica de Endoscopia e Cirurgia,
Gastro Salustiano, Hospital
Santa Catarina, Hospital Araújo
Jorge, Hospital Coração de Je-
sus, Hospital da Criança, Hos-
pital das Clínicas (UfG-GO),
Hospital de Olhos vila Nova,
dentre outras.

Ao ser questionado sobre
o assunto, o Hospital de Câncer
Araújo Jorge (HAJ) esclareceu
à reportagem do O Hoje, que
a sua diretoria esteve em reu-
nião com a SMS, juntamente
com representantes de outros
hospitais filantrópicos da ca-
pital, onde foram recebidos
pelo secretário, Wilson Pollara.
Na ocasião foram informados
que a Prefeitura de Goiânia
iria modificar o sistema de pa-
gamento para os anestesistas
– que até então era via coope-
rativa da categoria, pagos pela
SMS. Com isso, os profissionais
serão contratados diretamente
pelas instituições.

O hospital informou tam-
bém que a unidade de saúde
já deu os primeiros passos
para contratação direta de
médicos anestesiologistas que
atenderão a instituição. Além

disso, afirmou que o HAJ pos-
sui um corpo clínico completo
para o atendimento de urgên-
cias e emergências, com dois
médicos anestesistas contra-
tados pelo hospital, e que man-
teve as agendas possíveis de
cirurgias dentro de uma prio-
ridade dos casos.

Entenda o caso
firmado em 04 de janeiro

de 2016 para atendimentos
eletivos e emergenciais em
exames e cirurgias, o contrato
de prestação de serviços entre
a COOPANEST-GO e a admi-
nistração municipal, teve seu
prazo encerrado em 29 de ja-
neiro de 2021.

Por meio de um aditivo ela-
borado na época, a prestação
de serviços foi prorrogada até
31 de janeiro de 2022. A COO-
PANEST-GO realizou várias
tentativas no sentido de aber-
tura de processo administra-
tivo legal de contratação para
evitar a suspensão dos aten-
dimentos, segundo a coopera-
tiva, mas a SMS optou por um
contrato emergencial que teve
sua vigência encerrada no dia

31 de janeiro de 2023.
Após o fim do contrato, a

cooperativa continuou o aten-
dimento normalmente, por en-
tender que havia uma neces-
sidade maior por parte da po-
pulação que precisa dos aten-
dimentos, é o que afirma o
presidente.  Porém, a situação
se tornou insustentável, segun-
do Haroldo, sendo a interrup-
ção das atividades uma neces-
sidade para os profissionais.

Mas as alegações da cate-
goria não se limitam à não re-
gularização da situação do con-
trato, segundo o presidente, a
Prefeitura de Goiânia não efe-
tuou os pagamentos acordados
e tem uma dívida de cerca de
R$ 26 milhões com os profis-
sionais. A dívida é referente
aos períodos de dezembro de
2021, janeiro a dezembro de
2022 e de junho até o último
dia de serviço prestado, ainda
que sem contrato. De acordo
com a cooperativa, o débito
de anos anteriores chegou a
ser negociado com o ex-secre-
tário da saúde Durval Pedroso,
mas as parcelas não foram pa-
gas corretamente na gestão de
Pedroso e foram ignoradas na
gestão do atual secretário, Wil-
son Pollara.

O presidente encerrou di-
zendo que  a COOPANEST, cons-
ciente está à disposição para,
juntamente com os órgãos res-
ponsáveis, construírem uma
solução sustentável e que aten-
da às necessidades de todos
os envolvidos, preservando o
direito da população goianien-
se ao atendimento necessário,
bem como a justa remunera-
ção aos serviços prestados por
seus cooperados. Além disso,
destaca que todos os médicos
anestesiologistas, cooperados
ou não, são livres para serem
contratados diretamente, na
medida de sua conveniência.

Sobre a dívida em atraso,
a SMS disse que o órgão está
fazendo um levantamento dos
valores cobrados pela coope-
rativa, inclusive já solicitou à
entidade um descritivo desses
valores. A secretaria informou
ainda que, devido à ausência
de contrato entre o município
e a cooperativa, será necessá-
rio encontrar uma forma ju-
rídica para que o pagamento
possa ser realizado. (Especial
para O Hoje)

O acordo foi
definido entre 
a Secretaria
Municipal de
Saúde (SMS) e
representantes
dos hospitais
filantrópicos do
município, durante
uma reunião

Presidente da Coopanest-GO, Haroldo Maciel Carneiro disse que categoria tentou dialogar desde o início

Prefeitura anuncia acordo após
paralisação de anestesistas 

Divulgação
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Atendimentos foram suspensos pelos profissionais nesta sexta-feira (5) devido à inexistência de contrato entre as partes
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O ministro israelense da
Defesa, Yoav Gallant, apre-
sentou nessa  quinta-feira
(4) propostas para a futura
governança de Gaza depois
do fim do conflito com o
Hamas. Segundo ele, o do-
mínio palestino  no terri-
tório terá de ser limitado.
O anúncio foi feito pouco
antes da viagem do secre-
tário de Estado norte-ame-
ricano ao Oriente Médio.

O plano foi revelado
ontem pelo ministro, antes
de submetê-lo ao gabinete
de guerra do primeiro-mi-
nistro benjamin Netanya-
hu, que tem estado divi-
dido nas últimas semanas
sobre o futuro de Gaza
após a expulsão do Ha-
mas, que governa a região
desde 2007.

Segundo o plano, a
guerra de Israel no ter-
ritório prosseguirá até
que seja assegurado o re-
gresso dos reféns captu-
rados em  7 de outubro,
desmontadas a capacida-
de militar e de governan-
ça" do Hamas e elimina-
das quaisquer ameaças
militares.

De acordo com Gallant,
o Hamas deixará de con-
trolar Gaza e Israel man-
terá o controle  geral de
segurança do enclave.

Uma força multina-
cional será encarregada
da reconstrução do ter-
ritório, após a destruição
generalizada causada pe-
los bombardeios  israe-
lenses. O Egito, país vi-
zinho, terá também um

papel a desempenhar,
que no entanto não foi
especificado.

O documento acrescen-
ta que os palestinos serão
responsáveis pela gestão
do território. "Os mora-
dores de Gaza são pales-
tinos e por isso as organi-
zações do enclave  serão
responsáveis, com a con-
dição de que não haja
ações hostis ou ameaças
contra o Estado de Israel",
disse o ministro.

Conselho de
ministros

O plano ainda não foi
discutido na reunião do
Conselho de Ministros e o
primeiro-ministro israe-
lense, benjamin Netanya-
hu, não o comentou pu-
blicamente. A reunião te-
ria  terminado em clima
hostil, com alguns minis-
tros a se oporem com rai-
va aos nomes propostos
para uma investigação so-
bre os acontecimentos que
nortearam o ataque de 7
de outubro do Hamas.

Alguns membros de
extrema-direita do gover-
no de Netanyahu afirma-
ram que os cidadãos pa-
lestinos deveriam ser en-
corajados a deixar Gaza
para o exílio, com o res-
tabelecimento de colona-
tos judeus no território -
propostas controversas
que foram rejeitadas
como "extremistas" e "im-
praticáveis" por outros
países da região e por al-
guns aliados de Israel.

Israel anuncia plano 
para terceira fase da
guerra contra Hamas

Os Estados Unidos (EUA)
reivindicaram nesta sexta-
feira (5) a morte em bagdá do
líder de um grupo armado
pró-iraniano, envolvido, se-
gundo Washington, em ata-
ques contra as suas tropas
no Iraque e na Síria.

Mushtaq Talib al Saidi, co-
nhecido como Abu Taqua, era
o comandante da 12.ª brigada
do movimento pró-Iraniano
Al-Nujaba, que integra as for-
ças de Mobilização Popular,
cujo quartel-general está se-
diado em bagdá.

"Esse foi um ataque de au-
todefesa porque esse indiví-
duo em particular, estava en-
volvido no planejamento e na
execução de ataques contra
pessoal dos Estados no Iraque
e na Síria, o que por definição
é uma ameaça e envolve agir
em legítima defesa", justificou
o porta-voz do Pentágono, bri-
gadeiro-general Pat Ryder, em
entrevista, acrescentando que
"nenhum civil ficou ferido e
nenhuma infraestrutura ou
instalação foi afetada".

fonte do Ministério do In-
terior iraquiano disse à agên-
cia EfE que o ataque com um

drone matou também o braço
direito de Abu Taqua, bem
como outro membro do gru-
po, mas o general apenas con-
firmou a morte de uma se-
gunda pessoa.

O grupo Al-Nujaba também
faz parte da chamada Resis-
tência Islâmica no Iraque, que
tem lançado ataques contra
alvos norte-americanos no Ira-
que e na Síria.

vários dos grupos que com-
põem a Resistência Islâmica
no Iraque condenaram o ata-
que e exigiram que o governo

iraquiano expulse do país as
tropas norte-americanas.

"Como já dissemos há al-
gum tempo, reservamo-nos o
direito inerente à autodefesa
e tomaremos as medidas ne-
cessárias para proteger o nosso
pessoal", afirmou o porta-voz
do Pentágono, destacando que
seu país não procura aumentar
a tensão na região, mas tam-
bém não vai permitir que suas
forças sejam ameaçadas.

As tropas norte-america-
nas e da coligação interna-
cional anti-jihadista destaca-

das no Iraque e na Síria têm
sido alvo quase diariamente
de ataques com drones e fo-
guetes desde o início da guer-
ra, em 7 de outubro, entre Is-
rael e o movimento islamita
palestiniano Hamas.

Nas últimas semanas, os
grupos armados iraquianos fo-
ram alvo de bombardeios em
diversas ocasiões, alguns dos
quais reivindicados pelos Es-
tados Unidos, país visado por
fações pró-iranianas pelo seu
apoio a Israel.

A Resistência Islâmica rei-

vindicou um ataque com dro-
nes a uma base norte-ameri-
cana no Sul da Síria, a primeira
ação depois do ataque norte-
americano em bagdá contra
os seus dirigentes.

"Os mujahidines  da Resis-
tência Islâmica atacaram, uti-
lizando drones, a base da ocu-
pação no campo de Rukban na
Síria, e a Resistencia confirma
a contínua destruição de redu-
tos do inimigo", disse o movi-
mento em comunicado.

O ataque não foi confirmado
por fontes norte-americanas.

“Esse foi um
ataque de
autodefesa”,
justificou o porta-
voz do Pentágono,
brigadeiro-general
Pat Ryder

EUA reivindicam morte de líder
de mílicia pró-iraniana em Bagdá

Grupos que compõem a Resistência Islâmica condenaram o ataque e exigiram que o governo iraquiano expulse as tropas norte-americanas

Mais de 1,1 milhão de crian-
ças na faixa de Gaza estão cor-
rem o risco de morrer devido
ao aumento de doenças evitá-
veis e à falta de água e alimen-
tos. A denúncia feita nesta sex-
ta-feira (5) é do fundo das Na-
ções Unidas para a Infância
(Unicef) que pede mais ajuda
e um cessar-fogo humanitário.

Segundo a agência da ONU,
a intensificação da guerra em
curso entre Israel e o Hamas
e a subnutrição "aumentam
o risco de um número cres-
cente de mortes de crianças",
sendo que milhares já mor-
reram no conflito.

A deterioração da situação
traz preocupações quanto a
subnutrição aguda e mortali-
dade sobretudo de mais de 135
mil crianças com menos de
dois anos e de mais de 155 mil
mulheres grávidas e lactantes,
dadas as suas necessidades nu-
tricionais específicas e vulne-
rabilidade, de acordo com a
organização.

"Quando combinadas e não
tratadas, a subnutrição e as
doenças criam um ciclo mortal.
Há evidências de que as crian-
ças com nutrição e saúde pre-
cárias são mais vulneráveis a
infecções graves como a diar-
reia aguda", que, quando pro-
longada, coloca-as em "risco
elevado de morte", alertou o
Unicef, em um comunicado di-
vulgado ontem.

Lembrando que o conflito
entre Israel e o Hamas destruiu
sistemas essenciais de água,
saneamento e saúde na faixa
de Gaza e que as crianças e fa-

mílias deslocadas não conse-
guem manter os níveis de hi-
giene necessários para preve-
nir doenças, a agência admite
que a falta de água potável e
saneamento "é alarmante".

Paralelamente, os poucos
hospitais em funcionamento
estão focados em responder
ao elevado número de feridos
pelo conflito e não conseguem
tratar adequadamente os sur-
tos de doenças.

"Desde que [o IPC] alertou
para o risco de fome na faixa
de Gaza, no final de dezembro,
o Unicef constatou que um
número crescente de crianças
não consegue satisfazer suas
necessidades básicas de nu-
trição", informou a agência,
indicando que nove em cada
10 crianças com menos de
dois anos consomem apenas
dois ou menos grupos alimen-
tares por dia, de acordo com
um inquérito realizado em 26
de dezembro.

A maioria das famílias afir-
mou que suas crianças só con-
somem cereais – como pão,
por exemplo – ou leite, o que
corresponde à definição de
"pobreza alimentar grave".

"As crianças em Gaza estão
presas em um pesadelo que
se agrava a cada dia que passa",
afirmou a diretora executiva
do Unicef, Catherine Russell,
citada no comunicado.

Perante a situação, a agên-
cia da ONU apela "à retomada
do tráfego comercial, para que
as prateleiras das lojas possam
ser reabastecidas, e a um ces-
sar-fogo humanitário imediato
para ajudar a salvar vidas civis
e aliviar o sofrimento".

A organização "trabalha
para fornecer ajuda vital de
que as crianças de Gaza ne-
cessitam desesperadamente,
mas precisamos urgentemen-
te de um acesso melhor e mais
seguro", acrescentou Cathe-
rine Russell.

1,1 milhão de crianças correm
risco de morrer por subnutrição

GAZA

Segundo o IPC, 90% das crianças com menos de dois anos estão
atualmente sujeitas a uma situação de “pobreza alimentar grave”
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Letícia Leite

Considerado um dos maio-
res eventos artísticos do brasil,
com o objetivo de ampliar a
visão dos artistas e reciclar co-
nhecimentos a respeito da arte
em suas diversas aplicações.
A Companhia Rhema – Teatro,
Musical e Dança comemora 25
anos de história do festival
Rhema, em Goiânia, dos dias
8 a 13 de janeiro, no auditório
da Igreja Luz para os Povos,
no Parque Amazônia. 

Milhares de artistas nacio-
nais e internacionais já parti-
ciparam dessa iniciativa cul-
tural, que esse ano tem como
tema ‘vem pra Mesa’. Centenas
de bailarinos e atores de di-
versos segmentos se reúnem
para aprimorar talentos atra-
vés das mais de 40 oficinas,
que vão desde montagem de
coreografia, jazz, moderno,
danças urbanas, circo, teatro,
roteiro teatral, cinema, artes
plásticas, preparação física
para bailarinos, entre outros.

As oficinas serão ministra-
das por professores renomados
vindos de várias partes do país,
dentre eles, o ator, dramaturgo
e diretor Guilherme Moilaqua,
de São Paulo, integrante do
elenco da série ‘Onisciente’, da
Netflix. Na área circense, o bai-
larino, coreógrafo e produtor
cultural felipe Toddy, de bra-
sília. A bailarina e coreógrafa
do Rio Grande do Sul, Gisela
Mendonça e a Youtuber Lu-
ciana Rios (Luvidança), de São
Paulo, são alguns dos mais de
20 professores que ministrarão
no festival Rhema.

Eventos paralelos
Durante o festival também

acontece a Mostra Menorah,
onde artistas, companhias par-
ticipantes e convidados apre-
sentam seus trabalhos artísti-
cos. Ela acontece durante os
seis dias do evento e tem como
finalidade o aperfeiçoamento

dos talentos através do inter-
câmbio de informações e apre-
sentações. Além disso, o Apa-
recida Shopping será palco da
mostra no dia 10 de janeiro.

As artes plásticas e a litera-
tura também se unem em uma
exposição com pré-lançamento
literário no Aparecida Shop-
ping. A artista Mirian Arceno
Rocha, de Santa Catarina, apre-
senta seu projeto ‘Arte que De-
nuncia, Combate e Previne’,

com 14 obras em óleo sobre
tela que visa sensibilizar e
conscientizar o público sobre
questões como violência do-
méstica e abuso sexual. O pro-
jeto busca encorajar as vítimas
a denunciar tais abusos e pro-
curar apoio psicológico e tera-
pêutico. A exposição fica aberta
ao público de 10 a 13 de janei-
ro, com entrada gratuita.

Na ocasião também acon-
tecerá o pré-lançamento do

livro ‘O Rio que flui em Mim’,
em que a artista fala sobre a
experiência transformadora
de se ouvir e obedecer a voz
do Espírito Santo. O livro bus-
ca despertar os artistas a se-
rem voz profética por meio
do seu fazer artístico, edifi-
cando, consolando e exortan-
do, em amor, um bairro, ci-
dade, estado e nações. O pré-
lançamento acontece no dia
10 de janeiro.

Dia Social
Durante o festival Rhema

acontecerá o ‘Dia Social’, onde
as equipes de teatro, dança e
circo vão se apresentar em lo-
cais como: parques, praças, es-
colas, hospitais, presídios, ruas
e em asilos.

De acordo com a diretora
da Cia Rhema, Adriana Pi-
nheiro, “a missão do festival
Rhema é contribuir para a
expansão do reino de Deus
na terra por meio das apre-
sentações artísticas, influen-
ciando artistas cristãos para
viverem a mesma missão em
seus próprios ministérios. O
‘Dia Social’ tem como obje-
tivo levar as artes para além
das quatro paredes a fim de
promover o contato dos ar-
tistas com os mais diversos
públicos”.

Sobre a Cia Rhema
Com uma história de 31

anos de existência, a Compa-
nhia Rhema – Teatro, Musical
e Dança ao longo desse pe-
ríodo, desenvolveu ações ar-
tísticas de apoio a vários seg-
mentos como Igrejas, Casas
de Ressocialização e ONG’s.
Levando as mais diversas for-
mas de artes como ferramen-
ta de conscientização e valo-
rização da vida humana.

A Companhia já percor-
reu todo o território nacio-
nal visitando os mais lon-
gínquos vilarejos e tribos in-
dígenas, pisou em todas as
capitais brasileiras, além de
realizar apresentações em
mais de 16 países. (Especial
para O Hoje)

SERVIÇO
Festival Rhema 
celebra 25 anos
Quando: de 8 a 13 de janeiro
Onde: Alameda Imbé, Nº 1499,
Parque Amazônia - Goiânia;
Av. Independência, S/N, Setor
Serra Dourada 3ª Etapa - Apa-
recida de Goiânia

festival Rhema celebra 25 anos com o tema ‘vem pra mesa’

Centenas de bailarinos, atores e artistas de diversos segmentos 
se reúnem para aprimorar talentos através das mais de 40 oficinas

Essência

Mostre seu talento 

Elda Lobo
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CELEBRIDADES

Não é de hoje que o
nome de Yasmin brunet
paira na lista de possíveis
participantes do bbb. Por
vezes, no ano passado, o
nome da filha de Luiza
brunet esteve no topo do
Twitter, às vésperas da
edição 23. A ex-mulher de
Gabriel Medina disse que,
além de cancelada, aca-
baria processada: “Ainda
bem que eu não fui, por-
que eu falo muito e tenho
certeza que ia dar m****.
Sou geminiana e tenho
tanta coisa pra falar”.Será
que agora o processo vem?
(Ofuxico, flávia Cirino)

BBB24: Yasmin Brunet pode ser alvo de processo? 

Uma obra 

que resgata o

protagonismo

negro na história

do Brasil, ecoando

vozes esquecidas

para inspirar a

construção de um

novo amanhã

Filmes nacionais
levaram cerca
de 800 mil
pessoas aos
cinemas em 
uma semana
Dados levantados pela Abraplex
mostram que os longas ‘Mamonas
Assassinas’ e ‘Minha irmã e eu’
arrecadaram, juntos, mais de 
R$ 8 milhões na semana de estreia

Tathyane Melo

A última semana de 2023
desdobrou-se em um espe-
táculo cinematográfico bra-
sileiro de proporções notá-
veis. Os holofotes se volta-
ram para duas grandes es-
treias que dominaram 62%
das telonas do país: ‘Minha
irmã e eu’ e ‘Mamonas As-
sassinas’. Em um levanta-
mento da Associação bra-
sileira das Empresas Exibi-
doras Cinematográficas
Operadoras de Multiplex
(AbRAPLEX), os números
falam por si: a cinebiografia
da banda carismática an-
gariou a expressiva quantia
de R$ 5.902.171 até o dia 3
de janeiro, com um público
estimado em mais de 315
mil espectadores. Paralela-
mente, a comédia estrelada
por Tatá Werneck e Ingrid
Guimarães conquistou R$
8.771.170 em bilheteria, reu-
nindo um público que ul-
trapassou a marca dos 460
mil espectadores. Ambos os
filmes estrearam em 28 de
dezembro, sendo que ‘Mi-
nha irmã e eu’ teve o privi-
légio de três dias de sessões
especiais de pré-estreia.

‘Mamonas Assassinas’ e
‘Minha irmã e eu’ personi-

ficam duas receitas infalí-
veis para o sucesso cine-
matográfico: o primeiro é
uma cinebiografia, gênero
que encontrou forte ade-
rência no público brasileiro,
enquanto o segundo é uma
comédia. O fim de ano, his-
toricamente, tem sido palco
de grandes lançamentos cô-
micos nacionais, remetendo
à saga de êxito da série ‘Mi-
nha Mãe é uma Peça’.

Marcos barros, presiden-
te da AbRAPLEX, salienta o
excelente desempenho des-
sas produções, desprovidas
de cota de tela, como um
claro indício de que é plau-
sível elevar o alcance do ci-
nema nacional, que encer-
rou 2023 com uma partici-
pação de apenas 2%.  “Se
os três pilares da indústria
- distribuidores, produtores
e exibidores - forem envol-
vidos em discussões técni-
cas e se os filmes em cartaz
forem de interesse do gran-
de público, podemos, sim,
alavancar a produção na-
cional e chegar a patama-
res nunca antes vistos”, en-
fatiza barros, tecendo pers-
pectivas otimistas para o
futuro da indústria cine-
matográfica do país. (Es-
pecial para O Hoje)

O cinema nacional encerrou 2023 com explosão de público
e bilheteria com ‘Minha irmã e eu' e ‘Mamonas Assassinas’ 

Divulgação

O livro ‘brasil Tumbeiro’
narra o que todo brasileiro,
negro ou não, deveria saber
sobre a história do negro
no brasil. Em uma narrativa
que transcende a brutali-
dade da violência que tirou
os primeiros negros, arran-
cados de sua terra natal
africana para servirem
como escravos, essa a his-
tória se estende até os con-
fins das grandes cidades,
onde a realidade da perife-
ria afeta particularmente
os jovens afrodescendentes. 

No brasil, uma verdade
permanece inegável: apesar
dos muitos heróis e heroínas
negros, a desigualdade e o
racismo encobriram suas con-
tribuições e suas memórias
foram suprimidas. 

Entre as páginas esque-
cidas, ecoam os nomes da
frente Negra brasileira, dos
Irmãos Rebouças, de Juliano
Moreira, de virgínia bicudo,
de Teodoro Sampaio, dos
temíveis lanceiros negros,
e de tantos outros persona-
gens que mostram o negro
como protagonista da his-
tória do país. Este trabalho
busca resgatar essas vozes
silenciadas, almejando que
a juventude ouça, acredite
e se inspire no seu verda-
deiro potencial de construir
e transformar.

O autor
Mário Lúcio Duarte Costa,

mais conhecido como Mário
Aranha, ou simplesmente
Aranha, é um escritor e ex-

futebolista brasileiro que
atuava como goleiro e é autor
dos livros ‘brasil Tumbeiro’
e ‘José do Patrocínio’. (Espe-
cial para O Hoje)

‘Brasil Tumbeiro’ traz o
resgate ao protagonismo
negro na história do País

Livro traz um olhar profundo sobre heróis 
negros e a luta contra o esquecimento
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HORÓSCOPO
t

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

é um bom dia para tomar
consciência das mudanças que a
sua carreira profissional está atra-
vessando. o céu o ajuda a admi-
nistrar os recursos financeiros
com sabedoria e lhe dá condições
também de se afastar de pessoas
e situações que não ressoam mais
com o seu momento. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

os seus projetos ganham for-
ma, e você tem a oportunidade
de repensar sobre cursos e movi-
mentos futuros para ampliar ainda
mais o seu conhecimento. uma
pessoa importante pode ajudá-
lo a fazer uma mudança de cidade. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

é um dia promissor para ava-
liar os passos que precisam ser
dados no seu trabalho. Ficam em
pauta a relação com chefes e de-
finições que te beneficiam. en-
tretanto é fato que as mudanças
são grandiosas e que você precisa
se adaptar a um novo cenário. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

Você está consciente de
como deve resolver questões
pessoais, com foco no seu rela-
cionamento e na necessidade
dos filhos. Você terá que fazer
mudanças pontuais no seu tra-
balho ou em sua rotina.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Há boas decisões direcionadas
a um investimento para a família
ou a um imóvel. Você está dis-
posto a focar a estrutura familiar,
e pode ser aprovada uma linha
de crédito para dar seguimento
a um projeto. 

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Você está disposto a priorizar
as suas necessidades pessoais, e
o universo colabora para a con-
versa com uma figura importante.
e, para a maioria dos virginianos,
os assuntos tratam-se do relacio-
namento amoroso. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

as preocupações são altas,
e as responsabilidades tendem
a ficar maiores, entretanto é
um dia promissor para desen-
volver estratégias financeiras.
o céu coloca em pauta investi-
mentos para a família ou dire-
cionados a um imóvel. 

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Você terá que desenvolver
um outro tipo de comportamen-
to para resolver pontos impor-
tantes no seu relacionamento.
Para um outro grupo de escor-
pianos, o céu deixa muito claro
que essa relação é incompatível
com o seu momento.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Você tem as ferramentas cer-
tas para meditar sobre os próxi-
mos passos. o autoconhecimento
é essencial para desenvolver uma
reflexão sobre o que a vida vem
exigindo de você. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

está mais claro para você como
deve atuar com um grupo de pes-
soas. Você ganha mais força se
estiver disposto a sair do controle.
esse tema mexe com a autoestima
e exige que se adapte a um novo
contexto de vida. 

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

é nítido que as responsabili-
dades ficam mais altas daqui para
frente. Há superação de medos
ou a compreensão psicológica so-
bre um tema que bloqueava o
seu processo evolutivo.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

a sua jornada está se alinhan-
do, e isso só é possível porque
você ampliou o seu campo de vi-
são. Para um grupo de piscianos,
as coisas melhoram, justamente
porque você mudou de cidade
ou está prestes a se mudar. 

FIM DE SEMANA, 6 E 7 DE JANEIRO DE 2024
ohoje.com

O Circuito das Cavalhadas
em 2024 terá recursos am-
pliados pelo Governo de
Goiás, por meio da Secretaria
de Estado da Cultura (Secult).
Este ano, serão investidos R$
4 milhões para a realização
da festa em 15 municípios
goianos: Cidade de Goiás,
Corumbá de Goiás, Crixás,
Hidrolina, Jaraguá, Luziânia,
Niquelândia, Palmeiras de
Goiás, Pilar de Goiás, Pire-
nópolis, Posse, Santa Cruz
de Goiás, Santa Terezinha
de Goiás, São francisco de
Goiás e Silvânia.

A novidade deste ano é o
ingresso de Niquelândia e
Silvânia no calendário. "Em
2023, essas cidades já rece-
beram ações para envolver
a comunidade na preparação
da festa. Estamos ampliando
o circuito pois reconhecemos
a força e a importância das
Cavalhadas nas nossas tra-
dições, além de ser um fes-
tejo que impulsiona a eco-
nomia e o turismo nas cida-
des participantes", ressalta
a secretária de Estado da
Cultura, Yara Nunes.

O apoio às Cavalhadas é
parte de uma política de in-
teriorização da cultura pro-
movida pelo Governo de
Goiás, por meio da Secult. As
apresentações receberam, en-

tre 2019 e 2022, R$ 4,4 milhões
em recursos do Estado para
montagem de cenário, com-
pra de vestimentas e divul-
gação, entre outras despesas.
Em 2023, foram destinados
R$ 3 milhões para a realização
do circuito e a administração
estadual também bancou a
obra de readequação do Ca-
valhódromo de Pirenópolis,
no valor de R$ 78 mil. 

Festejo
A encenação das Cava-

lhadas é considerada uma
das manifestações popula-
res mais tradicionais de
Goiás. Ela consiste em uma
representação das batalhas
ocorridas durante os séculos
IX a Xv entre cristãos e mou-
ros, na Península Ibérica.
Dois exércitos, com 12 ca-
valeiros de cada lado, ence-

nam uma luta coreografada
e repleta de ornamentos.
Na festa, também há a pre-
sença dos Mascarados, que
são personagens que repre-
sentam o povo e saem às
ruas, a pé ou a cavalo, pro-
movendo algazarras. As ba-
talhas duram de dois a três
dias e, ao final, os cristãos
vencem os mouros, que se
convertem ao cristianismo.

RPG em Goiânia
o shopping república

realiza neste sábado (6), a
partir das 9h, no segundo
andar, o evento ‘Quero Jogar
rPG’ (QJrPG). na ocasião, o
público irá se reunir, de for-
ma gratuita, para participar
de jogos de mesa, como ro-
leplaying Games (rPG), co-
nhecidos como jogos de in-
terpretações de papéis, jogos
de tabuleiros (boardgames),
jogos de cartas (cardgames)
e também jogos de exércitos
e estratégias (wargames).
Quando: sábado (6). onde:
av. república do líbano, se-
tor. oeste - Goiânia. Horário:
9h. entrada gratuita.

aline Galvão faz 
show em Goiânia

uma noite dedicada ao
rock, ao r&B e ao soul – é o
que promete a cantora aline
Galvão e sua banda para este
sábado (6), no lowbrow lab
art & Boteco. a apresentação
começa às 22h30. Com 13
anos de carreira, uma voz po-
tente e grande versatilidade,
aline Galvão integrou o coral
sinfônico do Basileu França
e, como vocalista, realiza
shows em diversos formatos
e repertórios, que vão do me-
tal ao pop rock. a entrada no
local tem valor de r$ 20 até
às 20h30 e r$ 25 após esse
horário. Quando: sábado (6).
onde: rua 115, Quadra F43a,
lote 214, nº 1684, setor sul -
Goiânia. Horário: 22h30. 

natal do Bem
o natal do Bem da orga-

nização das Voluntárias de
Goiás (oVG), no Centro Cul-
tural oscar niemeyer é con-
siderado a segunda maior
celebração natalina do país,
a festa vai até o dia 6 de ja-
neiro de 2024. ao todo, são
mais de 400 apresentações
culturais em um ambiente
iluminado por dois milhões
de pontos de luz. Com en-
trada, estacionamento e atra-
ções gratuitas, o espaço está
aberto ao público de terça a
sexta-feira das 18h às 23h, e
sábados, domingos e feria-
dos, das 16h às 23h. Quando:

até 6 de janeiro. onde: av.
dep. Jamel Cecílio, Km 01 -
Goiânia. Horários: 16h e 18h.
entrada gratuita

ita Center Park no Passeio
das Águas shopping 

Para a diversão da crian-
çada nas férias, o Passeio
das Águas shopping recebe
neste período de fim de ano
e férias o tradicional ita Cen-
ter Park. situado no esta-
cionamento descoberto ver-
de, com aproximadamente
7 mil metros². a temporada
funciona de segunda à sex-
ta, das 17h às 23h, e aos fi-
nais de semana e feriados,
das 15h às 23h. as opções
vão desde brinquedos para
crianças até os que gostam
de muita adrenalina, em um
verdadeiro show de luzes e
cores. Quando: segunda à
domingo. onde: av. Perime-
tral norte, nº 8303, Fazenda
Caveiras - Goiânia. Horário:
15h e 17h.

Exposição de Miniaturas
o Plaza d’oro shopping

receberá, neste domingo (7),
uma exposição especial de
miniaturas promovida pelo
Goiás Mini Clube – GMC. o
133° encontro do GMC ocor-
rerá entre às 11h e às 19h,
na área de alimentação do
shopping, que está localizado
na avenida nápoli, nº 500,
no residencial eldorado. Co-

lecionadores ou interessados
em geral poderão visitar a
exposição, trocar ou comprar
miniaturas de carros, trens,
motos ou bonecos colecio-
náveis. Quando: sexta-feira
(5). onde: avenida nápoli,
nº 500, res. eldorado - Goiâ-
nia. Horário: 11h.

Park T-Rex
o Parque T-rex oferece

mais de 20 mega atrações
outdoor e muito espaço
para se aventurar em brin-
quedos temáticos, indicados
para as mais diferentes ida-
des. enquanto durante o
dia, o colorido ganha forma,
o período da noite exibe um
parque iluminado para uma
diversão sem limites a co-
meçar pela roda gigante
com vista privilegiada. lo-
calizado no estacionamento
do Flamboyant shopping,  o
local tem entrada gratuita,
mas para acessar os brin-
quedos é preciso adquirir
fichas. o parque funciona
de segunda a sexta-feira,
das 16h às 22h e sábados,
domingos e feriados, das
14h às 22h. Quando: segun-
da à domingo. onde: av.
dep. Jamel Cecílio, nº 3300,
Jardim Goiás - Goiânia. Ho-
rário: 14h e 16h.

Exposição Pantera solidão
a exposição ‘Pantera so-

lidão’, de Benedito Ferreira,
segue em cartaz até 9 de fe-

vereiro de 2024, no Centro
Cultural octo Marques, de
segunda-feira a domingo,
das 9h às 17h, com entrada
gratuita, na unidade da se-
cretaria de estado da Cultura
(secult Goiás). com curadoria
de divino sobral, a exposição
traz um conjunto de 39 obras
inéditas de Benedito que
permite um mergulho no
mundo do artista a partir de
arquivos fotográficos e au-
diovisuais coletados em mais
de uma década. Quando: até
dia 9 de fevereiro de 2024.
onde: rua 4, nº 515, st. cen-
tral - Goiânia. Horário: 9h.
entrada gratuita.

Exposição comemora 
90 anos de Goiânia

o serviço social do Co-
mércio (sesc Goiás) inaugu-
rou a exposição ‘Goiânia 90
anos – da chegada do mo-
derno ao início do contem-
porâneo’ no Museu de arte
Contemporânea de Goiás, lo-
calizado no Centro Cultural
oscar niemeyer. o objetivo
da exposição é homenagear
os 90 anos de Goiânia por
meio de 90 artistas que se
relacionam com a capital. a
mostra estará aberta ao pú-
blico para visitação das 14h
às 20h e ficará disponível até
o dia 4 de fevereiro de 2024.
Quando: até 4 de fevereiro
de 2024. onde: av. dep. Jamel
Cecílio, Km 01, Goiânia. Ho-
rário: 14h às 20h.

‘Quero Jogar RPG’ traz uma oportunidade gratuita para o público se envolver em jogos de mesa

AGENDA
t

CulTural 

Governo de Goiás amplia recursos
do Circuito das Cavalhadas em 2024

Divulgação

Michelly Matos/Secult

O Circuito das Cavalhadas em Goiás recebe aporte do 
Governo Estadual para 2024, com investimento de R$ 4 milhões
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EsTREias

Wish: O Poder dos Desejos
(Wish, 2023, eua) duração: 1h
42min. direção: Chris Buck,
Fawn Veerasunthorn. elenco:
ariana deBose, Chris Pine, alan
Tudyk. Gênero: animação,
aventura, Família. ‘Como surgiu
a estrela dos desejos, sobre a
qual tantos personagens de-
sejavam?’. essa é a história de
asha, de 17 anos, uma otimista
com uma inteligência afiada
que se preocupa infinitamente
com sua comunidade. Cine-
mark Flamboyant: 12h30,
13h35, 14h40, 15h50, 16h50,
18h, 19h, 20h10. Cinemark Pas-
seio das Águas: 13h40, 14h40,
15h50, 16h50, 18h, 19h, 20h10.
Kinoplex Goiânia: 13h15, 13h30,
16h20, 18h30, 20h40. Cineflix
aparecida: 14h05, 15h20,
16h10, 18h20, 20h30. Movie-
com Buriti: 13h40, 15h40,
16h20, 17h40, 19h40. Cinex os-
car niemeyer: 13h, 15h, 17h.

EM CaRTaZ

Mamonas Assassinas: O Filme
(Mamonas assassinas: o Filme,
2023, Brasil) duração: 1h 35min.
direção: edson spinello. elenco:
ruy Brissac, robson lima, adria-
no Tunes. Gênero: Comédia,
drama. acompanha a trajetória
de dinho (ruy Brissac), Júlio
(robson lima), Bento (alberto
Hinoto), sérgio (rhener Freitas)
e samuel (adriano Tunes) que,
juntos, formaram um dos gru-
pos mais inesperados e inicial-
mente desacreditados pelo gran-
de público, os Mamonas assas-
sinas. Cinemark Flamboyant:
13h20, 18h45, 21h, 22h. Cine-
mark Passeio das Águas: 12h20,

14h50, 17h30, 21h10, 22h20. Ki-
noplex Goiânia: 14h20, 16h30,
18h40, 20h50. Cineflix aparecida:
17h30, 19h40, 21h50. Moviecom
Buriti: 16h, 18h, 20, 22h. Cinex
oscar niemeyer: 21h15.

Patos! (Migration, 2023, eua)
duração: 1h 22min. direção:
Benjamin renner. elenco: Ku-
mail nanjiani, elizabeth Banks,
Keegan-Michael Key. Gênero:
animação, aventura, Comédia,
Família. a trama mostra uma
família de patos formada por
Mack (Kumail nanjiani) - o pai
superprotetor -, Pam (elizabeth
Banks) - a mãe exploradora -,
e os filhos dax (Caspar Jen-
nings) e Gwen (Tresi Gazal). en-
quanto Pam tem o desejo de
mostrar o mundo aos filhos,
Mack só quer manter a família
em segurança no lago em que
vivem na nova inglaterra. Ci-

nemark Flamboyant: 12h, 13h,
14h10, 15h10, 16h20, 17h20,
18h30, 19h30, 20h40. Cinemark
Passeio das Águas: 12h, 13h,
14h10, 15h10, 16h20, 17h20,
18h30, 19h30, 20h40, 20h50.
Kinoplex Goiânia: 14h15, 15h20,
15h40, 17h20, 19h20. Cineflix
aparecida: 14h30. Cinex oscar
niemeyer: 13h15, 15h.

Renaissance: A Film by Beyon-
cé (renaissance: a Film by
Beyoncé, 2023, eua). duração:
2h 48min. direção: Mark ritchie.
elenco: Beyoncé Knowles-Car-
ter, diana ross, Kendrick lamar.
Gênero: Concerto, Musical. a
produção acompanha o passo
a passo da concepção da turnê,
o show de abertura em esto-
colmo, na suécia, e o show de
encerramento em Kansas City,
nos estados unidos. Kinoplex
Goiânia: 20h20. 

Minha Irmã e Eu (Minha irmã
e eu, 2023, Brasil). duração:
1h 55min. direção: susana Gar-
cia. elenco: ingrid Guimarães,
Tatá Werneck, arlete salles.
Gênero: Comédia. as irmãs Mi-
rian (ingrid) e Mirelly (Tatá Wer-
neck) nasceram em rio Verde,
no interior de Goiás. elas não
realizaram o sonho da mãe,
dona Márcia (arlete salles), de
se tornarem uma dupla serta-
neja e, além de terem seguido
caminhos opostos, vivem em
pé de guerra. Mirian se casou
e nunca saiu de sua cidade,
acostumada à rotina do inte-
rior. Cinemark Flamboyant:
12h45, 15h30, 18h15, 20h50,
21h40. Cinemark Passeio das
Águas: 13h30, 16h10, 18h45,
21h25, 22h50. Kinoplex Goiâ-
nia: 13h10, 15h30, 18h, 18h50,
20h30, 21h20. Cineflix apare-
cida: 16h45, 19h15, 21h45. Mo-

viecom Buriti: 14h40, 17h,
19h20, 21h40. Cinex oscar nie-
meyer: 19h.

Aquaman 2: O Reino Perdido
(aquaman 2: o reino Perdido,
2023, eua). duração:  2h 04min.
direção: James Wan. elenco:
Jason Momoa, Patrick Wilson,
amber Heard. Gênero: ação,
aventura, Fantasia. acompanha
arthur Curry (Jason Momoa),
o filho do humano Tom Curry
(Temuera Morrison) com a
atlante atlanna (nicole Kidman).
ele cresce com a vivência de
um humano e as capacidades
metahumanas de um atlante.
Cinemark Flamboyant: 13h50,
15h, 16h30, 17h45, 19h10,
20h30, 21h50, 22h50. Cinemark
Passeio das Águas: 12h10, 15h,
17h45, 19h45, 20h40, 22h25.
Kinoplex Goiânia: 16h10, 17h40,
21h10. Cineflix aparecida: 14h,
16h40, 19h20, 22h. Moviecom
Buriti: 14h, 16h30, 19h, 20h40,
21h30. Cinex oscar niemeyer:
18h50, 21h15.

Wonka (Wonka, 2023, eua) du-
ração: 1h 57min. direção: Paul
King. elenco: Timothée Chala-
met, Keegan-Michael Key, Pa-
terson Joseph. Gênero: aven-
tura, Fantasia, Comédia Musi-
cal, Família. o filme mostra as
origens da história do jovem
Willy Wonka, que apareceu nos
cinemas pela primeira vez na
produção de 1971 e, mais tarde,
ganhou um remake estrelado
por Johnny depp em 2005. Ci-
nemark Flamboyant: 12h15,
16h, 21h15. Cinemark Passeio
das Águas: 12h10, 21h40. Ki-
noplex Goiânia: 13h40. Cineflix
aparecida: 21h40. Moviecom
Buriti: 13h50, 18h20, 21h45. 
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Divulgação

Descubra os segredos por trás do jovem Willy Wonka e sua incrível jornada ao conhecer os Oompa-Loompas



Vitória Bronzati

Pela primeira vez, metade
do volume de vendas (atacado
e varejo) feitas na Região da
44, em Goiânia, foi efetivada
de forma online, seja por in-
termédio do WhatsApp, redes
sociais ou outras formas digi-
tais de comércio. O dado faz
parte de um balanço feito pela
Associação Empresarial da Re-
gião da 44 (AER44), junto às
galerias e shoppings do polo
confeccionista em Goiânia,
que apontou ainda um movi-
mento de R$ 14 bilhões na re-
gião e 280 milhões de peças
de roupas comercializadas,
oriundas em sua maior parte
de 30 municípios goianos pro-
dutores em 2023.

Ao comparar com 2022, o
presidente da AER44, Lauro
Naves, afirma que houve uma
estabilidade, tanto no volume
de vendas quanto na quanti-
dade de turistas recebidos, sem
variação significativa entre um
ano e outro. “O que percebe-
mos como mudanças impor-
tantes neste levantamento que

fizemos é o crescimento das
vendas onlines, especialmente
para as compras de atacado,
uma tendência que vinha cres-
cendo ano após ano e que im-
pulsionou muito após a pan-
demia; e o avanço do varejo,
que em 2023 cresceu 30% e
representou 13% do fatura-
mento do nosso polo”, explica
o líder empresarial.

Lauro afirma que esse
crescimento das compras do
varejo e atacarejo reflete a
consolidação da Região da 44
como um polo de turismo de
compras. “No ano de 2023,
com apoio da grande maioria
de galerias e shoppings, pas-
samos a funcionar em prati-
camente todos os feriados
prolongados do ano, visando

receber justamente este clien-
te que é o turista de compras,
muitas vezes aquele turista
em trânsito, que vai para Cal-
das [Novas], Rio Quente, Pi-
renópolis, Trindade ou algum
outro destino conhecido do
nosso estado e passa pela 44”,
detalha Lauro.

Lauro afirma que essa
consolidação da Região da 44
em um dos mais importantes
pontos turísticos de Goiás vai
ao encontro com o amplo
projeto de revitalização pela
qual a Região passará no pri-
meiro semestre de 2024. “Já
temos um projeto pronto e
verba garantida para a ins-
talação de nove grandes pór-
ticos na região, implantação
de placas bilíngues nas prin-
cipais entradas da capital, te-
remos também um moderno
sistema de câmeras de mo-
nitoramento para reforçar
ainda mais a segurança na
nossa região. Há ainda a ex-
pectativa de construção de
uma creche para atender as
empreendedoras e trabalha-
doras da 44”, elenca Lauro
Naves, ao falar do projeto de
revitalização da região, que
será feito por meio da Secre-
taria de Estado da Infraes-
trutura (Seinfra) e financiado
por verba de emenda parla-
mentar garantida pelo sena-
dor Wilder Morais (PL). 

Mais números
Outros dados apontam que

o Sudoeste do país é a origem
principal dos compradores que
visitam o polo confeccionista,
com 35% dos visitantes vindos
daquela região; seguido do
Centro-Oeste, com 32% dos
compradores; Nordeste, com
15% dos turistas de compras;
e o Norte e Sul do país, de
onde vieram, respectivamente,
10% e 8% dos turistas que a
Região da 44 recebeu em 2023.

Ao longo do último, confor-
me os cálculos da AER44, o polo
confeccionista em Goiânia re-
cebeu mais de 4.800 ônibus de
turismo, o número de pontos
de vendas se manteve pratica-
mente o mesmo, com 15,5 mil
lojas; a região também respon-
deu por 165 mil empregos dire-
tos e, ao final de 2023, foram
quatro mil vagas temporárias
geradas. “A nossa Região da 44
segue pujante e contribuindo
para economia do nosso estado.
E isso, mesmo com desafios
como a alta inflação dos insumos
de confecção que foi registrada
em 2023, os juros altos que fe-
lizmente começam a cair, e a
concorrência desleal com pro-
dutos chineses, que não taxados;
e também com os ambulantes,
que invadem as ruas do nosso
polo, com a ausência da fiscali-
zação da prefeitura”, pontua
Lauro. (Especial para O Hoje)
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Negócios

Dado consta de
balanço anual fei-
to pela associação
empresarial que
representa o polo
confeccionista de
Goiânia, a AER44

Metade das vendas na Região
da 44 ocorre de forma on-line

Levantamento
revela que região
recebeu mais 
de 15 milhões de
visitantes em 2023 e
se consolidou como
destino turístico

ohoje.com
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Concursos

Os estudantes contemplados
com a bolsa oferecida pelo Pro-
grama Universitário do bem
(Probem), do Governo de Goiás,
têm de 5 a 31 de janeiro de
2024 para acessar o endereço
eletrônico www.ovg.org.br/pro-
bem e atualizar o cadastro, de
acordo com os dados solicitados
pelo sistema. A renovação é
um dos requisitos obrigatórios
para a permanência do bolsista
no quadro de beneficiários des-
te semestre (2024/1).

Para efetivar a renovação,
os universitários precisam
concluir três etapas: atuali-
zação de dados, envio eletrô-
nico de documentos e preen-
chimento da pesquisa de sa-
tisfação. Ao final do processo,
o bolsista terá à disposição,
para salvar ou imprimir, o
comprovante que é o Termo
de Renovação. 

Em caso de dúvidas, o es-
tudante pode entrar em con-
tato com a central de relacio-
namento do Probem pelo te-

lefone (62) 3270-8500 para re-
sidentes da capital ou 0800 062
9413 para beneficiários do in-
terior, ou ainda por meio do
WhastApp (62) 9 9641 6090.

ProBem
O Probem representa opor-

tunidade de acesso ao ensino

superior a milhares de jovens
em situação de vulnerabilidade
social, por meio da concessão
de bolsas de estudos de 50% a
100% do valor da mensalidade. 

Contribui para a promo-
ção da justiça social, o de-
senvolvimento econômico do
estado e a integração dos

universitários e recém-for-
mados ao mundo do trabalho
por meio de estágios e ações
sociais do banco de Oportu-
nidades. O Programa ainda
incentiva a participação em
atividades extracurriculares
e ações sociais práticas. Em
2023, 14.823 estudantes fo-

ram beneficiados pelo Pro-
bem.  (Especial para O Hoje)

SERVIÇO 
Assunto: Renovação do Pro-
grama Universitário do bem
Quando: 5 a 31 de janeiro de
2024
Onde: www.ovg.org.br/probem

Estudantes preci-
sam atualizar o
cadastro para
continuar a rece-
ber o benefício no
primeiro semes-
tre de 2024

Renovação do Programa
Universitário do Bem vai até dia 31

A renovação é um dos requisitos
obrigatórios para a permanência
do bolsista no programa deste
semestre (2024/1)

Aline Cabral

Aline Cabral

Júnior Guimarães e André Saddi
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